
УЧРЕДИТЕЛИ - УПРАВЛЕНИЕ ДЕЛАМИ ПРЕЗИДЕНТА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ И РЕДКОЛЛЕГИЯ ГАЗЕТЫ

№61
(29689)

6 апреля 2024 года
Суббота

Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с мая 1906 года info@br.az  www.br.az

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 6.04.2024

ДОЛЛАР США  1.7000  ЕВРО  1.8407 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ  2.1467 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 0.2350 ЯПОНСКАЯ ИЕНА  1.1243 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК  1.8836 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ  0.0184 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 0.0532

5 8

6

Высший пилотаж
Сборная Азербайджана по тамблингу 
выиграла чемпионат Европы

Дело в единстве
Игбал Агазаде: Мы фактически 
положили конец 200-летнему 
историческому конфликту

Взгляд 
из космоса

Общественности 
представлен документ 
«Зеленая» политика»

Все тайное становится яв-
ным, и скоро мы узнаем под-

робности о подводной части 
«айсберга» встречи в Брюсселе, 
видя, сколько «занавесок» гос-
секретарь США Энтони Блин-
кен выставил вокруг истин-
ных намерений в отношении 
региона. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Опустим для ясности общий фон, 
когда глава Госдепа на пресс-конфе-

ренции до трехсторонней встречи 
с премьером Армении Николом Па-
шиняном и председателем Евроко-
миссии Урсулой фон дер Ляйен по-
желал реваншистам «утвердиться 
в качестве сильного, независимого 
государства, находящегося в мире 
со своими соседями и связанного 
с регионом и миром». 

Есть несколько вопросов уже по 
тому, что собирается делать коллек-
тивный Запад с никуда не девши-
мися институциональными терри-
ториальными претензиями Ирева-

на к Баку и с его желанием открыть 
границы с Турцией безотноситель-
но союзничества братской страны 
в рамках принципа «Одна нация - 
два государства». А ведь это вопрос 
более чем принципиальный с уче-

том знакового приема Президентом 
Ильхамом Алиевым бывшего гла-
ву МИД Турции, ныне главу пар-
ламентской делегации в ПА НАТО 
Мевлюта Чавушоглу. 

Интересно, чем думают пре-
зидент Франции Эмманю-

эль Макрон и его коллеги и пар-
тнеры по Старому Свету, когда 
пытаются вмешиваться в дела 
отдаленных регионов? Ведь у са-
мих европейцев сегодня про-
блем хоть отбавляй.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Перелистывая страницы евро-
пейских газет, невольно сталки-
ваешься с обнаженной картиной 
неизбежного заката Европы, того 
самого, который предрекал еще ве-
ликий Освальд Шпенглер столетие 
назад в своем прославленном тру-
де. Он связан с деградацией евро-

пейской культуры и цивилизации, 
когда странами управляют лидеры, 
лишенные какого-либо гуманизма, 
морали, приверженности к вселен-
ской этике, справедливости, закон-
ности наконец. 

Поэтому проблем в Европе столь-
ко же, сколько звезд на небосводе. 
И одна из них связана с продоволь-
ственной безопасностью чуть ли не 
на всем Европейском континенте. 
Сегодня дело дошло до того, что Ев-
ропейская комиссия ухудшает по-
ложение французских фермеров, 
затягивая с введением тех же эко-
логических норм в отношении ино-
странного импорта, что и на всем 
континенте.

Телефонный звонок предсе-
дателя Еврокомиссии Урсу-

лы фон дер Ляйен Президенту 
Ильхаму Алиеву стал лакмусовой 
бумагой образцового выстраи-
вания двусторонних отношений 
на основе взаимовыгодного со-
трудничества. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Может быть и к лучшему, что свя-
зи с Брюсселем у официального Баку 
далеки от грязных примесей полити-
канства, потому как базируются они 
в том числе на Меморандуме о вза-
имопонимании по стратегическому 
партнерству в энергетической сфере, 
лично подписанном 18 июля 2022 года 
в столице Азербайджана Президен-
том Ильхамом Алиевым и главой пра-
вительства ЕС Урсулой фон дер Ляй-
ен, которая раньше других политиков 
Старого Света просчитала, что вкра-
пление в деловые отношения исчер-
панной темы «заступничества за бед-

ных карабахских армян» и «следова-
ния христианской морали» мешает 
межрегиональному поступательно-
му развитию. 

Она отлично понимает, что от добра 
добра не ищут, тем более что Евросо-
юз - торговый партнер №1 для Страны 
огней, лидирующий в списке как экс-
портеров, так и импортеров. В эконо-
мической дипломатии Брюсселю тоже 
нет равных, так как он реальными ре-
комендациями и делами способству-
ет диверсификации. 

Чем дальше в лес...
Проблем в Европе столько, сколько звезд на небосводе

4 Запад важен для нас
Отношения между Азербайджаном 
и ЕС не должны носить характер 
сиюминутной конъюнктуры

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

1. На основании части 3 Указа 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики «О создании Свободной 
экономической зоны Алят и орга-
низации ее деятельности» от 22 мая 
2020 года №1032, часть относящего-
ся к государственному имуществу, 
расположенного на административ-
ных территориях Гарадагского райо-
на города Баку и Сальянского райо-
на и установленного в  качестве тер-
ритории Свободной экономической 
зоны Алят участка земли площадью 
4312,56 гектара, указанного в прило-
женном к настоящему Распоряже-
нию плане землеустройства, состав-

ленного Министерством экономи-
ки Азербайджанской Республики, 
передать уполномоченной струк-
туре Свободной экономической 
зоны Алят с правом единовремен-
ного, безвозмездного и постоянно-
го пользования. 

2. Министерству экономики Азер-
байджанской Республики и упол-
номоченной структуре Свободной 
экономической зоны Алят решить 
вопросы, вытекающие из настояще-
го Распоряжения. 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 5 апреля 2024 года 

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О дополнительных мерах по обеспечению 
деятельности СЭЗ Алят

Президент Турецкой Респу-
блики Северного Кипра Эр-
син Татар поделился в сво-
ем официальном аккаунте в 
соцсети «X» публикацией в связи 
с созданием в Милли Меджлисе 
Рабочей группы по межпарла-
ментским связям между Азер-
байджаном и Турецкой Респу-
бликой Северного Кипра.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в пу-
бликации Президент Эрсин Татар 
по случаю создания Рабочей группы 
по межпарламентским связям меж-
ду Азербайджаном и Турецкой Ре-

спубликой Северного Кипра вы-
разил признательность Президен-
ту Ильхаму Алиеву, отметившему: 
«Тюркский мир - это наша семья, 
мы должны укреплять наши связи 
с тюркским миром».

Знак высокой признательности
Президент Северного Кипра поблагодарил 

Президента Азербайджана за создание 
межпарламентской рабочей группы

5 апреля с 15.10 до 17.35 подраз-
деления вооруженных сил Армении 
в целях подготовки почвы для оче-
редных провокаций предприняли по-
пытку проведения работ по инженер-
ному усовершенствованию траншеи 
перед позициями Азербайджанской 
армии в направлении населенных 
пунктов Гаджалы, Агбулаг, Агдам,  
Гаралар и Кехне Гышлаг Товузско-
го района, а также Галакенд Гядабей-
ского района, сообщает пресс-служ-
ба Минобороны.

В результате неотложных мер, 
принятых подразделениями Азер-
байджанской армии, проводимые ра-
боты были немедленно остановлены.

Кроме того, примерно в 17.25 
с позиций, расположенных в насе-
ленном пункте Чинарлы Бердско-
го района, подверглись обстрелу из 
стрелкового оружия позиции нашей 
Армии, расположенные в направле-
нии населенного пункта Мунджуглу 
Товузского района.

Отдел политики

Враг вновь поднимает голову
Подверглись обстрелу позиции Азербайджанской армии

5 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял бывшего министра 
иностранных дел Турции, де-
путата Великого национально-
го собрания Турции и руково-
дителя делегации в Парламент-
ской ассамблее НАТО Мевлюта 
Чавушоглу.

Подчеркнув, что Мевлют Ча-
вушоглу пользуется большим ува-

жением в нашей стране, глава го-
сударства отметил, что высоко це-
нит то, что он во все периоды был 
рядом с Азербайджаном, и наш на-
род очень этим дорожит. Президент 
Ильхам Алиев подчеркнул, что осо-
бенно во время второй Карабахской 
войны Мевлют Чавушоглу регуляр-
но выступал с очень важными заяв-
лениями. Он донес до всего мира го-
лос Турции о том, что Азербайджан 
не одинок, Турция рядом с ним. Эти 

заявления, в свою очередь, сыграли 
важную роль в том, чтобы воспре-
пятствовать силам, желающим вме-
шаться в дела Азербайджана.

Отметив важность еще большего 
усиления сегодня азербайджано-ту-
рецкого единства, глава государства 
сказал, что в настоящее время про-
цессы в мире, в том числе на Южном 
Кавказе, развиваются в очень опас-
ном направлении, и Азербайджан 
справедливо выражает свое беспо-

койство в связи с этим. Так, начер-
танные для Южного Кавказа планы 
в будущем могут привести к боль-
шой катастрофе.

Президент Азербайджана заявил, 
что освобождение нами Карабаха от 
оккупации, в частности проведенная 
в сентябре прошлого года антитер-
рористическая операция, вызвали 
обеспокоенность у некоторых сил. 

Тюркский мир - одна семья
Президент Ильхам Алиев принял депутата 
Великого национального собрания Турции Мевлюта Чавушоглу
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Преодолена эпоха давления
Азербайджан за адекватное восприятие 
региональных реалий 

Урсула фон дер Ляйен 
отлично понимает, что 
от добра добра не ищут, 
тем более что Евросо-
юз - торговый партнер 
№1 для Страны огней, 
лидирующий в списке 
как экспортеров, так 
и импортеров
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В своем амплуа
Госдеп «затуманил» истинные намерения 
по Южному Кавказу 
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«Я всегда говорил и говорю, что 
мы на справедливом пути, мы осво-
бодили свои исконные земли воен-
ным путем в рамках всех междуна-
родных законов», - подчеркнул Пре-
зидент Ильхам Алиев, отметив, что 
с того времени по сегодняшний день 
на нас непрерывно продолжает ока-
зываться давление. Европейский пар-
ламент принял полные оскорблений 
отвратительные резолюции. ПАСЕ 
лишила нашу делегацию права го-
лоса. Это шаги, которые могут при-
вести к очень негативным послед-
ствиям, и единственная причина 
этого - освобождение Карабаха от 
оккупации.

Коснувшись предстоящей сегод-
ня в Брюсселе трехсторонней встре-
чи между США, Европейским Сою-
зом и Арменией, глава государства 
отметил, что это создает очередной 
источник опасности для Южного Кав-
каза. Хотя в последние дни высоко-
поставленные лица как США, так 
и Европейского Союза в ходе теле-
фонных разговоров, состоявшихся 
по их инициативе, пытались убедить 
нас в том, что эта встреча не направ-
лена против Азербайджана. Однако 
мы знаем, что это направлено про-
тив Азербайджана и сотрудничества 
на Южном Кавказе. Это преследует 
цель создания разделительных ли-

ний и изоляции нашей страны, под-
черкнул Президент Ильхам Алиев.

Глава государства еще раз отме-
тил, что антиазербайджанские за-
явления Европейского парламента, 
Совета Европы, с которыми они вы-
ступают с сентября прошлого года 
до сих пор, попытки превратить Ар-
мению в вооруженный форпост на 
Южном Кавказе в будущем приве-
дут к очень большим негативным 
последствиям. Поэтому мы высту-
пили с заявлениями, чтобы преду-
предить об этом наших партнеров 
в США и Европе.

Подчеркнув, что геополитиче-
ская ситуация изменилась, Прези-
дент Ильхам Алиев отметил важ-
ность того, чтобы в этих условиях 
азербайджано-турецкое единство 
было сегодня прочным, как всегда, 
и выразил уверенность в том, что 
намерения тех, кто хочет нарушить 
это единство, потерпят крах.

Выразив благодарность за до-
брые слова, Мевлют Чавушоглу пе-
редал главе государства приветствия 
Президента Турции Реджепа Тайи-
па Эрдогана.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за приветствия, попросил 
передать и его приветствия Редже-
пу Тайипу Эрдогану.

Мевлют Чавушоглу сказал, что 
они, как всегда, и на этот раз испы-
тывают чувство большой радости 

от пребывания в родном Азербайд-
жане. Поздравив Ильхама Алиева 
с убедительной победой на прези-
дентских выборах, он подчеркнул, 
что это является проявлением высо-
кого доверия азербайджанского на-
рода к главе нашего государства как 
Верховному Главнокомандующему, 
одержавшему Победу в Карабахе.

Отметив, что Президент Азербайд-
жана в выступлении на церемонии 
инаугурации назвал тюркский мир 
нашей единой семьей, Мевлют Чаву-
шоглу довел до внимания, что очень 
ценные мысли о единстве тюркско-
го мира, высказанные главой наше-
го государства в ходе этого высту-
пления, были с большим удовлет-
ворением восприняты в тюркском 
мире. «Вы являетесь влиятельным  
лидером в мире, и предпринимаемые 
Вами шаги по укреплению тюркско-
го мира известны всему тюркскому 
миру», - подчеркнул Мевлют Чаву-
шоглу.

Президент Ильхам Алиев отметил, 
что тюркский мир - это действитель-
но наша единая семья, и мы долж-
ны работать в этом направлении.

Мевлют Чавушоглу заявил, что 
есть силы, которые не могут пере-
варить Карабахскую победу Азер-
байджана, и они пытаются вести 
свою политику в этом направлении.

АЗЕРТАДЖ

Тюркский мир - одна семья
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5 апреля руководитель Админи-
страции Президента Азербайд-
жанской Республики, председа-
тель Организационного коми-
тета по СОР29 Самир Нуриев 
встретился с генеральным ди-
ректором регионального депар-
тамента Азиатского банка раз-
вития по Центральной и Запад-
ной Азии Евгением Жуковым.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о сотрудничестве между Азер-
байджаном и Азиатским банком раз-
вития и процессе подготовки к СОР29.

Самир Нуриев отметил, что в ны-
нешнем году исполнилось 25 лет со-

трудничеству Азербайджана с Азиат-
ским банком развития, и подчеркнул, 
что наша страна высоко оценивает 
это сотрудничество. Руководитель 
Администрации Президента расска-
зал о проектах, реализуемых в нашей 
стране в области развития повестки 
дня «зеленого» перехода.

Коснувшись подготовки к СОР29 
под руководством Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама 
Алиева, председатель Организацион-
ного комитета по СОР29 проинфор-
мировал собеседника о проводимой 
в нашей стране работе по организа-
ции этого престижного мероприя-
тия на высоком уровне.

Поздравив Азербайджан с избра-
нием местом проведения СОР29, Ев-
гений Жуков сказал, что работа, про-
деланная за короткое время пред-
седательством СОР29, заслуживает 
одобрения. Он отметил,  что Ази-
атский банк развития намерен тес-
но сотрудничать с нашей страной 
в связи с СОР29 и оказать техниче-
скую поддержку.

Е.Жуков выразил удовлетворение 
диверсификацией экономики Азер-
байджана, успехами, достигнутыми 
в сфере «зеленого» перехода, и под-
черкнул готовность Азиатского бан-
ка развития вносить вклад в данный 
процесс.

Постановления
Милли Меджлиса Азербайджанской Республики

В соответствии с пунктом 10 ча-
сти I статьи 95, частью II статьи 132 
Конституции Азербайджанской Ре-
спублики, частью второй статьи 94 
и частью второй статьи 97 Закона 
Азербайджанской Республики «О су-
дах и судьях», на основании пред-
ставления Президента Азербайджан-
ской Республики Милли Меджлис 
Азербайджанской Республики по-
становляет:

1. Изменить должности следу-

ющих судей, назначив их судьями 
Верховного суда Азербайджанской 
Республики:

Гусейн Аиду Али гызы,
Мухтарова Тейюба Асиф оглу.
2. Настоящее Постановление 

вступает в силу со дня подписания.

Председатель Милли Меджлиса
Азербайджанской Республики                                                   

Сахиба Гафарова

г.Баку, 5 апреля 2024 года

О назначении судей Верховного суда  
Азербайджанской Республики

В соответствии с пунктом 10 ча-
сти I статьи 95, частью II статьи 132 
Конституции Азербайджанской Ре-
спублики, частью второй статьи 94 
и частью второй статьи 97 Закона 
Азербайджанской Республики «О су-
дах и судьях», на основании пред-
ставления Президента Азербайджан-
ской Республики Милли Меджлис 
Азербайджанской Республики по-
становляет:

1. Изменить должности следую-
щих судей и назначить их судьями 
Бакинского апелляционного суда:

Аббасову Гюнель Магеррам гызы,
Джафарова Самеда Фахреддин 

оглу,
Алекберова Афгана Газанфар оглу,
Алиева Эльвина Ахад оглу,

Алиева Эмина Зохраб оглу,
Гусейнова Заура Назим оглу,
Гараеву Мехрибан Джафар гызы,
Годжаева Турала Шамси оглу,
Мамедова Мурада Акиф оглу,
Салимову Саадат Рашид гызы.

2. Освободить Танрывердиева 
Анара Везир оглу от должности су-
дьи Бакинского апелляционного суда 
в связи с изменением его должности.

3. Настоящее Постановление 
вступает в силу со дня подписания.

Председатель Милли Меджлиса
Азербайджанской Республики

Сахиба Гафарова

г.Баку, 5 апреля 2024 года

О назначении и освобождении  
от должности судей Бакинского  

апелляционного суда

В соответствии с пунктом 10 ча-
сти I статьи 95, частью II статьи 132 
Конституции Азербайджанской Ре-
спублики, частью второй статьи 94 
и частью второй статьи 97 Закона 
Азербайджанской Республики «О су-
дах и судьях», на основании пред-
ставления Президента Азербайджан-
ской Республики Милли Меджлис 
Азербайджанской Республики по-
становляет:

1. Изменить должность судьи Вер-

ховного суда Нахчыванской Авто-
номной Республики Мушфига Кя-
миль оглу Гасанова и назначить его 
судьей Верховного суда Нахчыван-
ской Автономной Республики.

2. Настоящее Постановление 
вступает в силу со дня подписания.

Председатель Милли Меджлиса
Азербайджанской Республики 

Сахиба Гафарова

г.Баку, 5 апреля 2024 года

О назначении М.К.Гасанова судьей  
Верховного суда Нахчыванской  

Автономной Республики

В соответствии с пунктом 10 ча-
сти I статьи 95, частью II статьи 132 
Конституции Азербайджанской Ре-
спублики, частью второй статьи 94 
и частью второй статьи 97 Закона 
Азербайджанской Республики «О су-
дах и судьях», на основании пред-
ставления Президента Азербайджан-
ской Республики Милли Меджлис 
Азербайджанской Республики по-
становляет:

1. Изменить должности следую-
щих судей и назначить их судьями 
Гянджинского апелляционного суда:

Али Тогрула Мухаммед оглу,
Махмудова Фаига Нусрат оглу,
Мустафаева Мустафу Али оглу.
2. Освободить Мамедова Адиля 

Иса оглу от должности судьи Гян-
джинского апелляционного суда 
в связи с изменением его должности.

3. Настоящее Постановление 
вступает в силу со дня подписания.

Председатель Милли Меджлиса
Азербайджанской Республики

Сахиба Гафарова

г.Баку, 5 апреля 2024 года

О назначении и освобождении  
от должности судей Гянджинского  

апелляционного суда

В соответствии с пунктом 10 ча-
сти I статьи 95, частью II статьи 132 
Конституции Азербайджанской Ре-
спублики, частью второй статьи 94 
и частью второй статьи 97 Закона 
Азербайджанской Республики «О су-
дах и судьях», на основании пред-
ставления Президента Азербайджан-
ской Республики Милли Меджлис 
Азербайджанской Республики по-
становляет:

1. Изменить должности следую-
щих судей и назначить их судьями 
Сумгайытского апелляционного суда:

Гусейнова Мирбахаддина Мир-
дамат оглу,

Гусейнзаде Афига Гусейн оглу,
Гулиева Исмаила Рза оглу.
2. Освободить Мамедову Ляти-

фу Махьяддин гызы от должности 
судьи Сумгайытского апелляцион-
ного суда в связи с изменением ее 
должности.

3. Настоящее Постановление 
вступает в силу со дня подписания.

Председатель  
Милли Меджлиса

Азербайджанской  
Республики                                

Сахиба Гафарова

г.Баку, 5 апреля 2024 года

О назначении и освобождении  
от должности судей Сумгайытского  

апелляционного суда

В соответствии с пунктом 10 ча-
сти I статьи 95, частью II статьи 132 
Конституции Азербайджанской Ре-
спублики, частью второй статьи 94 
и частью второй статьи 97 Закона 
Азербайджанской Республики «О су-
дах и судьях», на основании пред-
ставления Президента Азербайджан-
ской Республики Милли Меджлис 
Азербайджанской Республики по-
становляет:

1. Изменить должности следую-
щих судей и назначить их судьями 
Ширванского апелляционного суда:

Бахманова Габиля Ханоглан оглу,
Гаджиева Парвиза Вагиф оглу,

Гашимова Яшара Ханоглан оглу,
Гусейнова Фикрета Чилингир оглу.
2. Освободить от должности су-

дей Ширванского апелляционного 
суда следующих судей в связи с из-
менением их должностей:

Абдуллаева Илькина Гисмет оглу,
Аллахъярова Заура Мирзага оглу,
Багирова Мухаммеда Энвер оглу.
3. Настоящее Постановление 

вступает в силу со дня подписания.

Председатель Милли Меджлиса
Азербайджанской Республики                       

Сахиба Гафарова

г.Баку, 5 апреля 2024 года

В соответствии с пунктом 10 ча-
сти I статьи 95, частью II статьи 132 
Конституции Азербайджанской Ре-
спублики, частью второй статьи 94 
и частью второй статьи 97 Закона 
Азербайджанской Республики «О су-
дах и судьях», на основании пред-
ставления Президента Азербайджан-
ской Республики Милли Меджлис 
Азербайджанской Республики по-
становляет:

1. Изменить должности следую-

щих судей и назначить их судьями 
Шекинского апелляционного суда:

Гасанова Турала Гасан оглу,
Исаева Эльмана Бахруз оглу,
Керимова Эйюба Вагиф оглу.
2. Настоящее Постановление 

вступает в силу со дня подписания.

Председатель Милли Меджлиса 
Азербайджанской  

РеспубликиСахиба Гафарова

г.Баку, 5 апреля 2024 года

О назначении судей Шекинского  
апелляционного суда

О назначении и освобождении  
от должности судей Ширванского  

апелляционного суда

Вклад в общее дело
Руководитель Администрации Президента Самир Нуриев встретился  
с генеральным директором департамента Азиатского банка развития

Находящийся в Азербайджане 
с официальным визитом Пре-
зидент Конго Дени Сассу-Нгес-
со и другие официальные лица 
5 апреля посетили Сангачаль-
ский терминал. В Каспийском 
энергоцентре терминала гостей 
встретили президент SOCAR 
Ровшан Наджаф и вице-прези-
дент компании «bp-Азербайд-
жан» Бахтияр Асланбейли.

Главный советник bp по делам 
с правительством Гивами Рагимли 
подробно проинформировал гостей 
о нефтяной истории Азербайджана.

Было отмечено, что впервые 
в мире нефтяная скважина меха-
ническим способом была пробу-
рена в 1846 году в Баку - на терри-
тории Биби-Эйбата. Азербайджан 
впервые в мире начал добычу неф-
ти в открытом море в 1949 году - 
с платформы на «Нефтяных Кам-
нях», и это событие вошло в Книгу 
рекордов Гиннеса как первая мор-
ская нефтяная платформа.

После восстановления незави-
симости Азербайджана под руко-
водством Президента Гейдара Али-
ева с участием 11 международных 
нефтяных компаний, представля-
ющих 7 стран мира, с целью разра-
ботки гигантского месторождения 
«Азери-Чыраг-Гюнешли» было под-
писано Соглашение о разделе добы-
чи, известное как «Контракт века». 
Этот договор придал импульс стре-
мительному развитию нашей стра-
ны, превратив ее в региональный 
энергетический центр.

Затем гости совершили поезд-
ку на автобусе по территории Сан-
гачальского терминала. Им была 
предоставлена подробная инфор-
мация о технологических процес-
сах на терминале.

Г.Рагимли отметил, что Санга-
чальский терминал считается серд-
цем нефтегазовой промышленности 
Азербайджана. Терминал является 

местом приема, переработки, хране-
ния и экспорта нефти-сырца и газа, 
добываемых на месторождениях Азер-
байджана в Каспийском море. Нефть, 
добываемая с платформ на месторо-
ждении «Азери-Чыраг-Гюнешли», 
и газ, добываемый с «Шахдениза», 
поступают на мировой рынок по-
средством трубопровода Баку-Тби-
лиси-Джейхан и Южнокавказско-
го трубопровода. Было отмечено, 
что протяженность нефтепрово-
да Баку-Тбилиси-Джейхан состав-
ляет 1768 километров, из которых  
443 километра проходят по террито-
рии Азербайджана, 249 километров 
- по территории Грузии и 1076 ки-
лометров - по территории Турции.

Сангачальский терминал, считаю-
щийся одним из крупнейших в мире, 
имеет площадь более 688 гектаров. 
Терминал способен перерабатывать 
более 1,2 млн баррелей нефти-сыр-
ца и 81 млн кубометров газа в день, 
объем хранения нефти-сырца состав-
ляет 3,2 млн баррелей. Территория 
терминала окружена сложной се-
тью трубопроводов и оборудования.

Центр управления на терминале 
способен всесторонне контролиро-
вать деятельность экспортных тру-
бопроводов, проходящих по терри-
тории Азербайджана, Грузии и Тур-
ции, выявлять проблемы.

Гостям также была предоставлена 
подробная информация о работах, 
проводимых на терминале в рамках 
проектов «Шахдениз-2» и расшире-
ния Южнокавказского трубопрово-
да. Они также ознакомились с глав-
ной насосной станцией в начале Ос-
новного экспортного нефтепровода 
Баку-Тбилиси-Джейхан.

Гостю было сообщено, что бла-
годаря Сангачальскому терминалу 
Азербайджан стал важным энергоуз-
лом на пересечении Европы и Азии, 
играющем важную роль в диверси-
фикации энергоснабжения Европы.

АЗЕРТАДЖ

На пересечении Европы и Азии
Президент Конго Дени Сассу-Нгессо  

посетил Сангачальский терминал
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И даже модернизации направле-
ний предпринимательской активно-
сти, в том числе посредством перего-
воров о новом соглашении с офици-
альным Баку, что позволит еще больше 
улучшить деловой и инвестицион-
ный климат. 

И это далеко не полный список, 
причем только на правительственном 
уровне, но есть ведь множество част-
ных программ, в том числе инициати-
ва EU4Business, включающая не толь-
ко финансирование, но и возможно-
сти для обучения и помощь в выходе 
на новые рынки для тысяч местных 
предпринимателей, что означает не 
просто открытие рабочих мест, а со-
ответствие сотрудников норматив-
ным требованиям крупнейшего рынка 
континента с перспективой для тра-
диций внедрения передового опыта 
и технологий. Поддержка развития 
профессиональных навыков - вообще 
приоритетное направление помощи 
Евросоюза, оказываемой Азербайд-
жану. На данном направлении осо-
бое внимание уделяется теоретиче-
скому обучению и практической под-
готовке, чтобы навыки рабочей силы 
наших сограждан самым наилучшим 
образом соответствовали унифици-
рованным потребностям работода-
телей, в том числе на просторах ЕС. 
Но и это не все.

Из направлений, заслуживающих 
особого внимания, отметим академи-
ческие программы, позволяющие ты-
сячам студентов и преподавателей со 
знанием языков учиться и преподавать 
как в европейских, так и в отечествен-
ных вузах. Немалую роль в интегра-
ции играют и другие гуманитарные 
программы, позволяющие азербайд-
жанской молодежи принимать уча-
стие в краткосрочных обменах, про-
граммах мобильности, тренингах и, 
конечно же, волонтерских проектах. 

Что касается совместных глобаль-
ных повесток, их у Баку и Брюсселя 
несколько, причем на разных направ-
лениях, включая энергетическую без-
опасность Европы, надежные источ-
ники поставок на рынок возобновля-
емых видов энергии, разветвленное 
транспортное сообщение с Запада 
на Восток и обратно и, конечно же, 
предстоящую в ноябре под предсе-
дательством Азербайджана глобаль-
ную Конференцию СОР29, которая 
создаст благоприятные возможно-
сти для международного сотрудни-
чества в области улучшения клима-
тических условий, предотвращения 
резкого потепления и обеспечения 
«зеленого» перехода. 

На самом деле правительству Ур-
сулы фон дер Ляйен есть чем заняться, 
кроме решения вскользь упомянутых 
вопросов, а потому не выдерживает 
никакой критики риторика армян-
ских СМИ, которая буквально заки-
пает при упоминании о ее совместной 
с главой Госдепа США Энтони Блин-
кеном встрече с их премьер-мини-
стром Николом Пашиняном. 

Завышенные ожидания обществен-
ности соседней страны от похлопыва-
ния по плечу старых и новых патронов 
превратились чуть не в националь-
ную болезнь, о чем свидетельствуют 
и социологические опросы среди ре-
спондентов в Иреване: примерно по 
четверти дипломированных жителей 
столицы отдают предпочтение РФ, 
ЕС и США, 5% считают приоритет-
ным «зонтик» Ирана, остальным же 
- все равно, под кем ходить, лишь бы 
не было войны. 

В этом и кроется самая большая 
ментальная разница последних лет 
между армянами, традиционно рассчи-
тывающими на заступников, и азер-
байджанцами, привыкшими самосто-
ятельно защищать государственный 
суверенитет и развивать двусторон-
ние отношения с ближними и дальни-
ми партнерами, главное - не в ущерб 
третьей стороне. 

Население Страны огней, следуя 
заветам общенационального лидера 
Гейдара Алиева уже в третьем поколе-
нии ощущает преимущества незави-
симости, самостоятельности, миролю-
бия, сбалансированности, последова-
тельности, искренности, прозрачности 
и прогнозируемости внешней полити-
ки. Президент же Ильхам Алиев, как 
лучший носитель духовного наследия 
патриарха нерушимой фундаменталь-
ной государственности, приучил нас 
к тому, что от логичности диплома-
тических шагов зависит предсказуе-
мость, а значит и доверие к стране со 
стороны международных структур. 

Именно в силу упомянутых при-
чин официальный Баку давно пере-
стал восприниматься, в том числе, 
высшими французскими чиновни-
ками, исключительно в качестве ли-
дера Южного Кавказа. Правитель-
ство Эмманюэля Макрона, возмож-
но, вдохновившись положительными 
примерами Азербайджана, тоже хо-

тело бы развивать полномасштабное 
сотрудничество со всеми регионами 
планеты и наиболее авторитетными 
международными организациями, 
однако погрязло в болоте с раздели-
тельными линиями «христианско-
го заступничества» и своей ущерб-
ной активностью с каждым днем все 
туже затягивает удавку на шее когда-то 
хваленого собственного достоинства. 
Стране огней же, за которой не тянет-
ся шлейф колониального прошлого, 
запросто удается реализовывать лю-
бые масштабные инициативы, ста-
бильно и повсеместно осуществляя 
независимую, прогнозируемую по-

литику сотрудничества и созидания, 
что вызывает неизменное уважение 
к нам во всем мире. 

Есть еще один примечательный 
момент - в то время, как коллектив-
ный Запад и его рупоры в лице гло-
бальных СМИ, финансируемых из 
Парижа и Вашингтона, создали из де-
мократии и прав человека увесистую 
«приватизированную» дубинку, ко-
торой размахивают даже в Мадага-
скаре и Восточном Тиморе, для нас 
создание и укрепление гражданско-
го общества, укрепление процесса де-
мократизации, выстраивание право-
вого государства - не просто лозунг 
или намерение, а главное «рабочее» 
условие для всестороннего развития 
во имя будущих поколений. Ника-
ких секретов успеха при этом нет - 
как неизменно подчеркивает Прези-
дент Ильхам Алиев, без приорите-

тов нет национальной независимости 
и идентичности. И глава государства 
об этом искренне заявил подрастаю-
щему поколению на юбилейном Моло-
дежном форуме 2 февраля 2022 года: 
«Ряд центров силы, вмешиваясь во 
внутренние дела различных стран, 
нивелирует былые традиции, объе-
диняя, в частности местную моло-
дежь вокруг космополитических «цен-
ностей», в целях управления унифи-
цированными регионами. А в борьбе 
за гегемонию основное их внимание 
привлекают страны, имеющие бога-
тые природные ресурсы и стратеги-
чески важное географическое положе-

ние. И мы в годы независимости неод-
нократно сталкивались с подобными 
вызовами, оказывая им сопротивле-
ние и сумели преодолеть их, так как 
и власть, и общество Азербайджана 
однозначно стоят на страже нацио-
нальных интересов. Государственная 
независимость для меня - не только 
атрибуты, но и реальные измерения 
внешней и внутренней политики, ког-
да действуешь не по чьей-то указке, 
а сражаешься за национальные инте-
ресы, потому и побеждаешь на всех 
глобальных площадках». 

Вообще-то, понятие «националь-
ные интересы» для официального Баку 
включает целый ряд направлений, вклю-
чая плюрализм и реальную демокра-
тию, основанную на единении народа 
и власти, рыночной экономике и вер-
ховенстве законов. Это также разви-
тие добрососедских и взаимовыгод-

ных отношений со всеми странами 
без исключения во имя усиления без-
опасности и стабильности в регионе, 
лишь бы они не питали пустых ил-
люзий по поводу двойных стандар-
тов и заступничества столиц, располо-
женных за тысячи километров от Юж-
ного Кавказа. Это и не менее важная 
демилитаризация бассейна Каспия, 
интеграция в структуры европейской 
и трансатлантической безопасности 
и сотрудничества, при этом не всту-
пая ни в один из военно-политиче-
ских блоков. Говоря словами Прези-
дента Ильхама Алиева, есть у нас и ге-
ографические преимущества в виде 
выгодного стратегического располо-
жения на стыке Запада и Востока, что 
предполагает лидерство в развитии 
ряда материковых транспортных ко-
ридоров, будь то Восток-Запад или 
Север-Юг. 

Этот же фактор обуславливает 
бдительность при предотвращении 
транснациональных, в том числе тер-
рористических угроз, транзита нар-
котиков, трафикинга, противозакон-
ных перевозок, будь то компонентов 
ядерного, летального или обычно-
го вооружения. И вообще, офици-
альный Баку намерен создать после 
заключения маячащего на горизон-
те мира с Арменией межрегиональ-
ную зону, свободную от сети между-
народной преступности. 

Раньше в это трудно было пове-
рить, однако за кратчайший истори-
ческий промежуток наша страна за-
няла стратегическую нишу подлин-
но независимого, равноудаленного 
от чуждого влияния и зависимости, 
финансово обеспеченного «острова 
стабильности» в бушующем океане 
переформатирования миропорядка, 
который благодаря мастерству выс-
шего политического руководства ми-
новали глобальные экономические 
кризисы. 

Кстати, в 2008 году эксперты Все-
мирного банка признали официальный 
Баку лучшим реформатором, а в клас-
сификации этой структуры по общему 
национальному доходу на душу насе-
ления Азербайджан вошел в катего-
рию стран с высокими средними до-
ходами, что произошло гораздо рань-
ше, чем в других странах СНГ. Та же 
тенденция была подтверждена и на 
уровне ООН - в 2015 году за большие 
успехи в реализации Целей развития 
тысячелетия наша страна была вклю-
чена в число субъектов международ-
ного права с наиболее высоким чело-
веческим развитием, а это не только 
экономика, но и отрасль политиче-
ских и социальных измерений. 

Важную роль в развитии наци-
онального самосознания и продви-
жения международного авторитета 
Страны огней играет деятельность 
крупнейшей неправительственной 
организации - Фонда Гейдара Алие-
ва во главе с его бессменным прези-

дентом, Первым вице-президентом 
Азербайджана Мехрибан ханым Али-
евой. Благотворительность - важная, 
если не определяющая, сфера деятель-
ности авторитетной на обоих полу-
шариях структуры, но она известна 
прежде всего оперативной отзывчи-
востью, в том числе на участившиеся 
природные бедствия. Благоустрой-
ство и возведение объектов в Евро-
пе, Африке и Азии, своевременная 
помощь финансово уязвимым госу-
дарствам и правительствам, претер-
певшим стихийные катастрофы, по-
мощь неимущим социальным слоям 
независимо от места проживания - 
все это примеры, характеризующие 
деятельность фонда. 

Есть для Страны огней еще один 
немаловажный плюс в сухом остатке 
- по мере того, как правительство Ма-
крона безуспешно во что бы то ни ста-
ло пытается приклеить к нашей стра-
не ярлык «агрессора», во всем зару-
бежном сообществе все более крепнут 
интерес и уважение к национальной 
идентичности азербайджанцев - на-
чиная с 2004 года в столице регулярно 
проводятся различного рода соревно-
вания и обсуждения международного 
уровня. Впрочем, на заметку офици-
альному Парижу, склочность которо-
го становится его визитной карточ-
кой, - Глобальный Бакинский форум 
и Бакинский международный гума-
нитарный форум, призванные стать 
крепчайшим мостом дружбы наро-
дов, считаются наиболее яркими при-
мерами того, насколько Президент  
Ильхам Алиев склонен к возведению 
толерантности и мультикультурализ-
ма в ранг стратегических направле-
ний государственной политики. И это 
неспроста, так как все мы граждане 
уникальной страны, где интернацио-
нализм вполне естественен, являясь 
всенародным достоянием. 

Кстати, Азербайджан первым сре-
ди современных государств сумел вы-
вести формулу фундаментального пе-
реплетения ценностей всех народов, 
религий и культур, где общины века-
ми живут едиными заботами, сообща 
решая общенациональные проблемы, 
главная из которых - восстановление 
территориальной целостности и су-
веренитета, крах сепаратизма и ил-
люзий реваншизма - успешно пре-
одолена. 

Что бы там ни говорили в Брюс-
селе, как бы ни подмигивали Ирева-
ну новые ухажеры в надежде поглуб-
же обосноваться в регионе, нас этим 
не удивить, а армянскому обществу 
пора понять, что ему придется вечно 
хотя бы сосуществовать рядом с нами. 
И если пораскинуть мозгами, можно 
наладить совместную жизнь в рамках 
взаимовыгодного, для начала торго-
во-экономического партнерства. Ну 
а там, как знать - мы ведь не злопа-
мятные, хотя глубинная память у нас 
хорошая… 

Преодолена эпоха давления

Телефонный звонок председателя Евроко-
миссии Урсулы фон дер Ляйен Президенту 
Ильхаму Алиеву стал лакмусовой бума-
гой образцового выстраивания двусто-
ронних отношений на основе взаимовы-
годного сотрудничества
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Президент Республики Конго 
Дени Сассу-Нгессо побывал 
5 апреля на Гарадагской сол-
нечной электростанции мощ-
ностью 230 МВт.

Министр энергетики Азербайд-
жана Парвиз Шахбазов представил 
Президенту Дени Сассу-Нгессо под-
робную информацию о деятельно-
сти электростанции. Он отметил, что 
в Азербайджане проводится важ-
ная работа, связанная с переходом 
на «зеленую» энергию.

Затем гости ознакомились с ра-
бочим процессом в центре управле-
ния станцией.

До внимания высокого го-
стя было доведено, что 6 апреля  
2021 года между Министерством энер-
гетики Азербайджана, ОАО «Азер-
энержи» и компанией Masdar Объе-
диненных Арабских Эмиратов были 
подписаны договоры об инвестициях, 
купле-продаже энергии и подключе-
нии к передающей сети. Церемония 
закладки фундамента станции состо-
ялась 15 марта 2022 года во Дворце 
«Гюлистан» с участием Президен-
та Азербайджана Ильхама Алиева.

Гарадагская солнечная электро-
станция - крупнейшая солнечная элек-
тростанция в Каспийском регионе 

и на пространстве СНГ. Станция по-
строена за счет иностранных инве-
стиций в размере 262 млн долларов 
США. Это первая солнечная элек-
тростанция промышленного мас-
штаба, построенная в нашей стра-
не с привлечением иностранных ин-
вестиций.

На станции будет производить-
ся 500 млн киловатт-часов электро-
энергии в год, что позволит эконо-
мить 110 млн кубометров природ-
ного газа. В то же время выбросы 

углекислого газа сократятся на 200 
тыс. тонн. На электростанции, зани-
мающей территорию площадью 550 
гектаров, установлено 570 тыс. сол-
нечных панелей. Для подключения 
этой станции к сети была построе-
на подстанция мощностью 330 ки-
ловольт.

В заключение Президент Кон-
го посадил дерево на территории 
станции.

АЗЕРТАДЖ

Президент Республики Конго 
Дени Сассу-Нгессо ознакомил-
ся 5 апреля с деятельностью Ба-
кинского центра ASAN xidmət 
№7, находящегося в подчине-
нии Государственного агентства 
по оказанию услуг гражданам 
и социальным инновациям при 
Президенте Азербайджанской 
Республики.

Высокому гостю была презен-
тована модель ASAN xidmət. Сооб-
щалось, что в настоящее время осу-
ществляется сотрудничество с более 
чем 20 странами и международными 
организациями по экспорту интел-
лектуального бренда Азербайджана.

После встречи Президент Респу-
блики Конго Дени Сассу-Нгессо от-
ветил на вопросы журналистов.

Президент Дени Сассу-Нгессо ска-
зал, что ASAN xidmət - это продукт 
особого подхода, который обеспе-
чивает доступность услуг для всего 
населения и их прозрачность. «Хочу 
передать поздравления Президенту 
Ильхаму Алиеву в связи с тем, что 
он является инициатором концеп-
ции ASAN и реализовал ее. Азер-
байджанский бренд удостоен мно-
жества наград. Здесь собираются 
и пользуются созданными для них 

условиями молодые люди, стартапе-
ры. В ближайшее время я отправлю 
в Азербайджан делегацию соответ-
ствующих государственных орга-
нов нашей страны, чтобы они могли 
приехать, ознакомиться (с концеп-
цией) и установить взаимные связи. 
Это очередное направление сотруд-
ничества между нашими странами.

Затем Президент Конго ознако-
мился с деятельностью Центра ин-
кубации и акселерации INNOLAND 
и ABAD.

Президенту Дени Сассу-Нгес-
со был преподнесен памятный по-
дарок, изготовленный участником 
проекта ABAD.

***
5 апреля завершился официаль-

ный визит Президента Республики 
Конго Дени Сассу-Нгессо в Азер-
байджанскую Республику.

В Международном аэропорту  
Гейдар Алиев, где развевались госу-
дарственные флаги двух стран, в честь 
высокого гостя был выстроен по-
четный караул.

В аэропорту Президента Респу-
блики Конго провожали первый заме-
ститель премьер-министра Азербайд-
жанской Республики Ягуб Эйюбов, 
заместитель министра иностранных 
дел Эльнур Мамедов и другие офи-
циальные лица.

В ногу со временем
Президент Конго подробно проинформирован о Гарадагской СЭС

Интеллектуальный бренд
Центр ASAN xidmət вызвал большой интерес у Президента Конго
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ         

В соответствии с рекоменда-
цией, озвученной на заседа-

нии Комитета старших долж-
ностных лиц Совета по взаи-
модействию и мерам доверия 
в Азии (СВМДА) от 14 марта, 
решением Совета министров 
иностранных дел СВМДА от 
19 марта 2024 года Азербайд-
жанская Республика была из-
брана председателем организа-
ции на 2024-2026 годы.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Согласно решению, в рамках 
председательства Азербайджана 
намечается, что в 2024 году стра-
на примет заседание Совета мини-
стров иностранных дел СВМДА, 
а в 2026-м - заседание Совета глав 
государств и правительств орга-
низации. 

Азербайджан активно участвует 
в сотрудничестве в рамках СВМДА, 
где выполняет функцию координа-
тора мероприятия по построению 
доверия в сфере «Развитие безопас-
ных и эффективных транспортных 
коридоров».

Следует отметить, что впер-
вые инициатива о созыве СВМДА 
была выдвинута Казахстаном 5 ок-
тября 1992 года во время 47-й сес-
сии Генеральной ассамблеи ООН. 
Целью инициативы было созда-
ние эффективной и универсаль-
ной организации по обеспечению  
безопасности в Азии. Основными 
документами, регламентирующи-
ми деятельность СВМДА, являются 
Декларация принципов, регулирую-
щих отношения между государства-
ми - членами СВМДА, принятая в  
1999 году, и Алматинский акт, при-
нятый в 2002 году. На Астанин-
ском саммите СВМДА в 2022 году 
было принято Астанинское заявле-
ние о трансформации СВМДА, ко-
торое положило начало процессу 
трансформации организации в пол-
ноценную региональную междуна-
родную организацию. В настоящее 
время организация насчитывает 28 
участников. Кроме того, 10 стран, 
а также международные организа-
ции, такие как ООН, ОБСЕ, Между-
народная организация по миграции, 
Лига арабских государств, Türkpa, 
имеют статус наблюдателей в орга-
низации. Административным орга-
ном СВМДА является Секретариат, 
расположенный в Астане и коор-
динирующий деятельность Совета. 
Руководство деятельностью и опре-
деление приоритетов СВМДА осу-
ществляются председательствую-
щей страной.

О том, насколько Совет по взаи-
модействию и мерам доверия в Азии 
соответствует внешнеполитическим 
приоритетам Азербайджана, озву-
ченным Президентом Ильхамом 
Алиевым в ходе своей инаугура-
ционной речи, и о самих приори-
тетах в интервью газете «Бакин-
ский рабочий» рассказал предсе-
датель правления Центра анализа 
международных отношений Азер-
байджана Фарид Шафиев.

- В какой мере избрание Азер-
байджана председателем СВМДА 
соответствует внешнеполитиче-
ским приоритетам страны?

- Надо сказать, что мы тесно ра-
ботаем со многими международны-
ми институтами и организациями. 
СВМДА - это инициатива Казахста-
на, выдвинутая тогдашним лиде-
ром страны Нурсултаном Назарба-
евым. В работе организации Баку 
всегда очень активно участвовал. 

Сегодня центральноазиатское 
измерение важно для внешней по-
литики Азербайджана с нескольких 
точек зрения: в преломлении дивер-
сификации наших связей, прелом-
лении Организации тюркских го-
сударств (ОТГ) и  преломлении со-
трудничества с пятью государствами 
Центральной Азии. Надо сказать, 
что в целом азиатское направле-
ние приобретает важное значение 
в силу логистики и транспорта. По-
этому сейчас, после завершения ар-
мяно-азербайджанского конфликта, 

ресурсы позволяют Азербайджану 
уделить внимание другим направ-
лениям с привлечением большего 
количества ресурсов. Поэтому, не-
смотря на то что недавно подошел 
к концу срок председательствова-
ния нашей страны в Движении не-
присоединения (ДН), Азербайджан 
продолжил активную деятельность 
на международных площадках. Со-
ответственно, СВМДА полностью 
вписывается в канву нашей внеш-
ней политики. 

- В своей инаугурационной 
речи Президент Ильхам Алиев, 
говоря о  внешнеполитических 
ориентирах Азербайджана, по-
ставил на первое место Органи-
зацию тюркских государств, на 
второе по важности место - Ор-
ганизацию исламского сотрудни-
чества (ОИС), а третье место за-
няло Движение неприсоединения 
(ДН). С чем, на ваш взгляд, свя-
зана именно такая расстановка 
приоритетов?

- Говоря о приоритетах, я бы на-
чал с Движения неприсоединения. 
Важность членства в этой органи-
зации и поддержания с ней тесных 
связей заключается в том, что, ока-
завшись в определенный момент 
современной истории перед нелег-
ким внешнеполитическим выбо-
ром - между интеграцией в про-
российские и прозападные органи-
зации, официальный Баку сделал 
свой выбор в пользу Движения не-
присоединения, сохранив нейтра-
литет в борьбе двух вышеуказан-

ных международных центров силы. 
С этой точки зрения актуальность 
ДН сохраняется до сих пор, так как 
борьба этих центров продолжается. 

Организация исламского сотруд-
ничества в качестве внешнеполити-
ческого приоритета для нас важна 
с точки зрения исторических и гео-
политических предпосылок. К тому 
же это наша общая география. 

Новым приоритетом стала Ор-
ганизация тюркских государств. Ко-
нечно, с точки зрения экономиче-
ского взаимодействия нам наиболее 
комфортно именно в этой группе 
стран, где все уважительно относят-
ся друг к другу, соблюдается прин-
цип равноправия, где отсутствует 
давление или диктат со стороны од-
ного или группы государств. В то же 
время, придерживаясь с военно-по-
литической точки зрения нейтра-
литета между Западом и Россией, 
Баку должен в определенной степе-
ни обеспечивать свою безопасность 
и экономическое развитие. Соот-
ветственно, ОТГ на сегодня явля-
ется наиболее оптимальным вари-
антом для Азербайджана.

- В то же время среди внешне-
политических приоритетов не ука-
заны Европейский Союз и прочие 
страны Запада, с которыми у нас 
идет более активное экономиче-
ское сотрудничество, чем со стра-
нами ОТГ, ОИС и ДН…

- Дело в том, что в настоящее 

время у нас имеются определен-
ные политические разногласия 
с Евросоюзом, кстати, возникшие 
по инициативе самих европейцев. 
Всем известна та компания негати-
ва с европейской стороны в адрес 
Азербайджана, возникшая после 
восстановления территориальной 
целостности и суверенитета нашей 
страны. Вместе с тем, ЕС остается 
важным экономическим партнером 
Азербайджана и если он не указан 
в качестве одного из внешнеполити-
ческих приоритетов, то отношения 
между Баку и Брюсселем не долж-
ны носить характер сиюминутной 
конъектуры. Для нас важно, что-
бы западное направление остава-
лось рабочим. Это и энергопроекты, 
и логистика, и многое др. Несмотря 
на весь тот негатив, с которым мы 
сталкиваемся со стороны некоторых 
политических институтов Европы, 
в частности со стороны Европар-
ламента, для Азербайджана важно, 
чтобы для развития своей государ-
ственности, экономики мы изучали 
самый передовой положительный 
опыт и соответствующие техноло-
гии Запада. Поэтому какой бы кри-
зис там ни был, Запад, безусловно, 
является лидером, как в сфере тех-
нологического развития, так и госу-
дарственного управления. В частно-
сти, несмотря на все существующие 
на Западе проблемы, я не отношусь 
к сторонникам идеи, склонных за-
являть, что Запад сейчас испыты-
вает какой-то глубочайший циви-
лизационный кризис. Данный нар-

ратив в основном идет с Востока, 
и он не совсем верен. Обычный же 
кризис сейчас есть везде, в том же 
Китае наблюдается кризис в сфере 
экономики, особенно в секторе не-
движимости. 

Поэтому, несмотря на все суще-
ствующие на сегодня в отношениях 
между ЕС и Азербайджаном проб-
лемы, необходимо наращивать со-
трудничество.       

- Как объяснить тот факт, что 
в число внешнеполитических прио-
ритетов Азербайджана не попало 
постсоветское пространство в виде 
таких стран, как Россия, Грузия, 
Украина, Беларусь, Молдова?

- Со всеми этими странами у нас 
очень динамично развиваются от-
ношения на двустороннем уровне. 
Понятно, что мы не хотим оказать-
ся по одну либо по другую сторону 
разделительных линий. Поэтому, 
при всей той тяжести сложившейся 
на постсоветском пространстве ге-
ополитической ситуации, Баку счи-
тает необходимым развивать отно-
шения со всеми своими соседями. 
Другое дело, что к перечисленным 
странам мы не относимся, как к груп-
пе государств, например, к ОТГ или 
ОИС, и предпочитаем развивать от-
ношения на двусторонней основе. 
Так что это направление для Азер-
байджана также останется важным 
во внешней политике, но не в виде 
ЕАЭС или ОДКБ.

Запад важен для нас
Отношения между Азербайджаном и ЕС не должны  
носить характер сиюминутной конъюнктуры

Фарид Шафиев:

Придерживаясь с военно-политической 
точки зрения нейтралитета между За-
падом и Россией, Баку должен в определен-
ной степени обеспечивать свою безопас-
ность и экономическое развитие

Двойная символическая значи-
мость встречи заключается в том, 
что именно он возглавлял внешне-
политическую линию Анкары с но-
ября 2015 по июнь 2023 года, наблю-
дая, в том числе, мирные инициати-
вы официального Баку и подготовку 
на этом фоне Иревана к «заморозке» 
мирных переговоров по карабахско-
му урегулированию. Он же обладал  
объективными подробными данными 
по всему процессу, приведшему к От-
ечественной войне 2020 года и ее ито-
гам, которые миролюбивый глава го-
сударства мог превратить в полную 
капитуляцию, однако пощадил демо-
рализованного противника, дав ему 
шанс осмыслить перспективы и взве-
сить шансы своей страны в условиях 
регионального развития и оголтело-
го реваншизма. Но Никол Пашинян 
выбрал второй вариант, и не в послед-
нюю очередь к ложному выводу его 
подтолкнули «ястребы» в Вашингто-
не и Париже, питая неосуществимы-
ми надеждами на возвращение так 
называемого «Лачинского коридора» 
и «статус-кво НКР». Эти же силы про-
должают финансировать «правитель-
ство НКР в изгнании», включая «пре-
зидента» и прочие преступные неле-
гитимные «ветви власти».  

Мевлют Чавушоглу популярен 
в нашей стране не потому, что всег-
да защищал позицию официального 
Баку, а в силу приверженности прима-
ту международного права: посколь-
ку среди заступников «христианской 
цивилизации» из числа постоянных 
членов ООН были желающие вечного 
сохранения оккупации Карабахско-
го и Восточно-Зангезурского регио-
нов, экс-министр братской страны - 
ведущего члена НАТО регулярно оса-
ждал их милитаристскую риторику, 
что сыграло важную роль в воспре-
пятствовании деструктивным силам, 
желающим вмешаться во внутрен-
ние дела Азербайджана. А ведь На-
циональная армия ни разу не пере-
ступила ни пяди земли суверенной 
Армении, хотя могла бы отомстить 
за 30-летние преступления неадек-
ватного правительства, возведшего 
терроризм и нацизм в ранг государ-
ственной политики. 

Президент Ильхам Алиев, при-
нимая уважаемого друга нашей стра-
ны, подчеркнул, что для некоторых 
цент ров силы принципы междуна-
родного права превратились в раз-
менную монету, и они вместо того, 
чтобы приветствовать крушение се-
паратизма и полное восстановление 
государственного суверенитета Азер-
байджана, в том числе на всех осво-

божденных землях, почему-то оза-
ботились «блокадой», а затем и «мас-
совым исходом многострадального 
коренного народа Карабаха». Именно 
после проведения точечной антитер-
рористической операции 19-20 сентя-
бря прошлого года, когда на террито-
рии нашей страны было обезоружено 
примерно 15 тыс. солдат и офицеров, 
большая часть которых - граждане 
Армении, в ряде столиц и предста-
вительских структур Европы и кол-
лективного Запада в целом непрерыв-
но нарастает давление на официаль-
ный Баку. Подобные инсинуации, не 
имеющие здравого смысла и факти-
ческой почвы, никогда не напугают 
Президента Ильхама Алиева и уж 
тем более не вынудят «отыграть на-
зад» тысячи раз выверенный и пра-
вильно сделанный победный шаг по 
настоятельному требованию наро-
да, чьи сыновья на поле боя доказали 
способность и горячее желание вос-
становить историческую справедли-
вость по первому зову победоносного  

Верховного Главнокомандующего. 
Коснувшись трехсторонней Брюс-

сельской встречи между упомянуты-
ми фигурантами, глава государства 
заявил уважаемому гостю, что «несмо-
тря на тщетные попытки высокопо-
ставленных лиц, как США, так и Ев-
ропейского Союза, убедить нас в том, 
что она не направлена против Азер-
байджана, считаю, что она создает 
очередной источник опасности для 
мирного сотрудничества и развития 
всего Южного Кавказа, поскольку пре-
следует цель создания разделитель-
ных линий и изоляции нашей страны». 

Исходя из геополитических реа-
лий, возникает вопрос, каким обра-
зом Вашингтон может изолировать 
Азербайджан от интеграционных про-
цессов в то время, как официальный 
Баку установил прочные союзниче-
ские отношения с Анкарой, Москвой 
и Тбилиси, имея при этом хоть и не-
простые тем не менее многовековые 
исторические и гуманитарные свя-
зи с Ираном, осуществляя с прави-
тельством этой страны ряд взаимо-
выгодных проектов. Более того, ни-
кто не отменял фактор влиятельности 
в мире Организации тюркских госу-
дарств и поистине золотого стандар-
та дружбы Азербайджана с Китаем. 

А вот Армении надо бы подумать 
над вариантами выхода из изоляции 
- международная практика не знает 
пока случаев, чтобы загнавшая себя 
в тупик столица небольшого геопо-
литического захолустья, объявившая 
врагами и конкурентами почти всех 
соседей, разрулила ситуацию щелч-
ком пальцев кого бы то ни было, за 
исключением Небесной администра-
ции, а та всегда стоит на страже здра-
вого сближения интересов. 

Трехсторонняя встреча в Брюс-
селе вызвала особое беспокой-
ство и в России. Отвечая на во-
прос журналистов, пресс-секре-
тарь Президента РФ Дмитрий 
Песков предложил дождаться 
«заявлений с армянской сто-
роны».

Комментируя встречу США-ЕС-Ар-
мения, состоявшуюся 5 апреля в Брюс-
селе, официальный представитель 
МИД России Мария Захарова отме-
тила, что она вызывает беспокойство 
у большинства стран региона, пото-
му что нацелена не на достижение 
мира между Азербайджаном и Ар-
менией, а на дальнейшее внедрение 
Запада с его крайне деструктивны-
ми подходами к Южному Кавказу, 
создание там новых разделительных 
линий, принуждение стран региона 
следовать антироссийской повестке, 
разрушение их многовековых свя-
зей с Москвой.

Политолог Алексей Наумов об-
ратил внимание, что данная встре-
ча фиксирует переход Иревана в «за-
падный лагерь». «Судьба в этом пла-
не у Армении незавидная: в регионе 
Южного Кавказа, куда, помимо са-
мой Армении, входят Азербайджан 
и Грузия, и к которому примыкают 
Россия, Турция и Иран, появления 
анклава западного влияния не хо-
чет никто. Поэтому, получив фи-
нансовую и военную поддержку 
ЕС и США, Армения рискует стать 
изгоем в собственном окружении, 
форпостом и передовым отрядом за-
падного блока», - сказала политолог 
в интервью АЗЕРТАДЖ.

По его мнению, после освобо-
ждения Азербайджаном своих зе-
мель Армении было нанесено тяже-
лейшее моральное поражение. Но 
вместо того, чтобы смириться с ре-
альностью, в Армении нашли «коз-
ла отпущения» - Россию.

«Перекладывание ответственно-
сти на Россию позволило Николу Па-
шиняну удержаться у власти после 
военного поражения, а народу Ар-
мении - отказаться от проработки 
последствий собственной полити-
ки, свалив все на предательство тре-
тьей стороны. Полагаю, что в исто-
рической перспективе сегодняшняя 
встреча расставит все на свои места 
- союз России и Армении изначально 
не нес России никаких выгод и был 
продиктован отчасти оппортуни-
стическими, отчасти ностальгиче-
ски-культурными причинами. Про-
тиводействие внешнему влиянию, 
проводником которого становится 
Армения, позволит всем странам Юж-
ного Кавказа найти общую платфор-
му для взаимодействия и позволит 
России сосредоточиться на отноше-
ниях, которые выгодны экономиче-
ски, а не продиктованы манипуля-
тивным воздействием «братьев-хри-
стиан», - отметил Алексей Наумов.

Заведующий сектором Кавказа 
Национального исследовательско-

го института мировой экономики 
и международных отношений име-
ни Е.М.Примакова Российской Ака-
демии наук Вадим Муханов говорит, 
что встреча США-ЕС-Армения свя-
зана с желанием Иревана снизить за-
висимость от России в военно-по-
литическом и военно-техническом 
плане. «Идет определенная диплома-
тическая пикировка между Ирева-
ном и Москвой, проблемы нараста-
ют. Ни к чему хорошему это не при-
ведет. В ближнесрочной перспективе 
отношения России и Армении будут 
находиться на более низком уровне, 
чем это было в течение всего пост-
советского периода. Так сильно они 
еще не падали, но дна стороны пока 
не достигли», - добавил эксперт.

Директор Института политиче-
ских исследований Сергей Марков 
считает, что участники Брюссельской 
встречи «явно стараются обмануть 
друг друга». «Армения хочет полу-
чить поддержку ЕС, США и НАТО 
против Азербайджана. И нечем за-
платить им, кроме разрыва отноше-
ний с Россией. США и ЕС хотят вы-
гнать Россию из Армении и вообще 
из Южного Кавказа и самим стать 
доминирующей силой в регионе», - 
заявил Сергей Марков.

БР

В своем амплуа

Кремль не на шутку встревожен
Встреча США-ЕС-Армения вызывает особое беспокойство и в России

Армения хочет полу-
чить поддержку ЕС, 
США и НАТО против 
Азербайджана. И нечем 
заплатить им, кроме 
разрыва отношений 
с Россией

Все тайное становится 
явным, и скоро мы узна-
ем подробности о под-
водной части «айсбер-
га» встречи в Брюсселе

КОММЕНТАРИЙ
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За последние 20 лет в Азербайд-
жане усилились демократиче-

ские тенденции, что обусловило 
формирование более свободной 
политической среды. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В условиях политического плю-
рализма в стране формируется и кон-
структивная оппозиция, придающая 
значение интеллектуальным, рацио-
нальным и национальным интересам. 
Это особенно наглядно видно в послед-
ние четыре года, когда в судьбоносные 
для Азербайджана дни власть и оппо-
зиция выступают единым фронтом. 

Сегодня Страна огней также стал-
кивается с вызовами, что требует от 
нас еще более сильной национальной 
сплоченности. 

Об этом и многом другом наш кор-
респондент побеседовал с видным по-
литическим деятелем, председателем 
партии «Умид» Игбалом Агазаде.

- Азербайджан живет в услови-
ях новых, поствоенных реалий, ко-
торых он достиг и которые сформи-
ровал за последние три года, и реали-
зует свою внутреннюю и внешнюю 
политику, исходя из этих реалий. Од-
нако сегодня некоторые страны на 
Западе, а также под видом оппози-
ции некоторые силы в самом Азер-
байджане противятся этим реалиям, 
не могут с ними смириться. Как вы 
лично к этому относитесь?

- У каждого своя точка зрения, 
и каждый считает, что его аргумен-
ты и подходы верны. Но есть неко-
торые реалии, которые принимают-
ся только со временем. Азербайд-
жан - единственная республика среди  
постсоветских стран, которая в ко-
роткие сроки в ходе 44-дневной Оте-
чественной войны, а  также в рамках 
антитеррористических мероприятий, 
проведенных 19-20 сентября 2023 года, 
разрешила этнонациональный кон-
фликт, возникший в результате рас-
пада СССР и угрозы его суверенитету. 
Конечно, сложно переварить эти реа-
лии, ведь и Россия, и Иран, и страны 
Запада имеют свои интересы на Юж-
ном Кавказе, и на протяжении многих 
лет строили свои планы в этом кон-
фликте. Переговоры за столом были 
сосредоточены на основной сути этого 
конфликта и принципах его разреше-
ния. Исходя из самой сути конфликта, 
были сделаны уступки, реализованы 
предложения. Со временем эти угро-
зы исчезли, а реальность изменилась. 
Они до сих пор не могут адаптировать-
ся к этим реалиям. Поскольку они не 
смогли адаптироваться и переварить 
эти реалии, теперь пытаются донести 
до Азербайджана свою позицию по 
различным нюансам на Южном Кав-
казе, где может произойти конфликт. 
Так обстоят дела и с Россией, и Ираном 
и странами Запада. Вообще-то, их не-
правильно разделять. Они переварива-
ют и принимают реалии с опозданием, 
по прошествии времени. В 1988 году, 
когда из Армении были изгнаны поч-
ти 200 тыс. азербайджанцев, мы тоже 
не могли переварить эту реальность. 
Мы думали, что в скором времени вер-
немся на свои земли, в свои родные 
дома. Но прошло немного времени, 
и мы увидели, что потеряли Карабах 
и прилегающие к нему территории. 

Теперь мы восстановили наш су-
веренитет, по сути, решили проблему 
200-летней давности. На Южном Кав-
казе началась новая эпоха. Это эпоха 
мира и согласия, эпоха выдвижения 
в качестве условия принципов безо-
пасности и мирного сосуществова-
ния. В первую очередь этим должна 
воспользоваться Армения. А Азер-
байджан должен извлечь свою соб-
ственную выгоду. В то же время эти-
ми возможностями смогут восполь-
зоваться страны, которые имеют свои 
интересы на Южном Кавказе, и те, кто 
хочет сотрудничать с регионом, при-

нимая участие в транснациональных 
и логистических проектах. Все сторо-
ны должны воздержаться от обостре-
ния ситуации и создания новых оча-
гов конфликта и воспрепятствовать 
любым шагам, ведущим к этому. А эту 
новую ситуацию создал Азербайджан. 
Требования известных четырех ре-
золюций Совета Безопасности ООН 
№№822, 853, 874, 884 на протяжении 
многих лет так и не были выполне-
ны Арменией, и Азербайджан решил 
многолетнюю проблему своими сила-
ми, без какой-либо поддержки извне. 
Фактически он подал пример постсо-
ветским странам о том, что это один 
из способов решения проблем. И это 
открыло новую эру. 44-дневной Оте-
чественной войной Азербайджан со-
здал картину новой мирной жизни на 
Южном Кавказе. Кто и как будет этим 
пользоваться, это уже в пределах их 
сил и возможностей.

- Можем сказать, что прецедент 
есть.

- Да, разрешение конфликтов на 
Южном Кавказе создало новый пре-
цедент - и для Молдовы, Грузии и са-
мой Украины. Армения также долж-
на этим воспользоваться, она должна 
признать, что мирное и демократиче-
ское общество не может долго дви-
гаться вперед, испытывая проблемы 
с соседями. Все народы мира, жела-
ющие решить свои проблемы, стара-
ются прежде всего обнулить пробле-
мы со своими соседями. После Второй 
мировой войны и в течение долгого 
времени Европейский континент оста-
ется вторым по безопасности регио-
ном в мире. 

- Если оставить в стороне армян-
ское лобби, что, по вашему мнению, 
стоит за безобразной политикой Фран-
ции в отношении Азербайджана?

- Франция под своим предводи-
тельством хочет превратить Евросоюз 
в мировой центр силы. Она пытается 
представить Евросоюз как третий ми-
ровой центр силы. И в этом направле-
нии она проделывает большую работу. 
11 апреля 2023 года Макрон во время 
визита в Китай уже в самолете в ин-
тервью журналистам заявил, что «мы 
превратим Евросоюз в третий мировой 
центр силы под руководством Фран-
ции», т.е. наряду с США и Китаем. По-
сле этого Франция стремится занять 
определенную позицию и поддержать 
какую-либо сторону, где бы ни воз-
ник конфликт. Франция не может вы-
брать сторону Грузии на Южном Кав-
казе - у Грузии очень тесные отноше-
ния с Германией и Великобританией. 
Франция не может включить Грузию 
в сферу своих интересов. Азербайджан 
поддерживает отношения с Турцией, 
и никто не может противостоять или 
воспрепятствовать отношениям Тур-
ции с Азербайджаном. Это хорошо из-
вестно и в России, и в США, и в Ев-
ропейском Союзе. Остается только 
Армения. И существование 600-ты-
сячного армянского лобби во Фран-
ции, и участие Армении в конфлик-
те делают Францию более склонной 
к привлечению Армении для дости-
жения своих целей.

В целом, в данный момент быту-
ет такая тенденция, что если ты хо-

чешь вырасти и стать центром силы, 
ты должен принять чью-то сторону 
в конфликтах. Без этого невозможно 
реализовать концепцию великого го-
сударства. Все это указывает на то, что 
мы должны знать анатомию политики 
и то, как формируется политика, и по-
этому не следует искать здесь чего-то 
странного и задаваться вопросом, по-
чему Франция находится рядом с Ар-
менией. Опять же, если Франция хочет 
стать движущей силой в Европе, она 
должна выбрать сторону в зоне кон-
фликта. Стороной, которую она вы-
брала, является Армения, и для этого, 

как я уже говорил выше, есть объек- 
тивные и субъективные причины. 

- Азербайджан является гаран-
том энергетической безопасности Ев-
ропы. Как, на ваш взгляд, необходи-
мо понимать предвзятую, зачастую 
двойную политику Евросоюза и Со-
единенных Штатов Америки в отно-
шении Азербайджана?

- Скажем так, Азербайджан являет-
ся одной из главных фигур в энергети-
ческой безопасности Европы. И в этом 
направлении необходимо различать 
США и Евросоюз. Мы уже говорили 
о политике Европы на Южном Кавказе. 
Там все и так ясно. Что касается Аме-
рики, то следует отметить, что США 
предпринимают свои шаги на Юж-
ном Кавказе вместе с Турцией. Если 
помните, месяц назад было обновлено 
соглашение о стратегическом альянсе 
между Турцией и США, однако в этом 
документе специальным пунктом от-
ветственность за обеспечение мира 
и безопасности на Южном Кавказе за-
крепляется за Турцией и США. Должен 
отметить, что в мире существует кон-
цепция «естественного союза», соглас-
но которой англосаксы, турки, изра-
ильтяне, те же японцы и южнокорей-
цы имеют между собой естественный 
союз. Это может проявиться в один 
период и не проявится в другой, ино-
гда между ними могут быть разногла-
сия, но этот естественный союз всегда 
сохраняется. С другой стороны, у Ев-
ропейского Союза есть естественный 
союз против Турции. 

Что касается двойных стандартов, 
то сегодня мир предпочитает решать 
конфликты и войны политическими, 
а не правовыми средствами. В кон-
фликтах, решаемых правовым путем, 
позиции решительны, конкретны, так 
или иначе признается территориаль-
ная целостность и в конечном счете 
вопрос решается в рамках докумен-
тов ООН. 

- Когда и при каких условиях будет 
полностью достигнут прочный мир 
между Арменией и Азербайджаном 
и вообще возможно ли это сейчас?

- Прочный мир - это не только под-
писи глав государств на документах. 
Конфликт между сторонами углубил-
ся и обострился до такой степени, да 
и жертв настолько много, что говорить 
о прочном мире пока рано. Это дело бу-
дущего, оно требует дополнительного 
времени. В целом, должна измениться 
психология, враждебным отношени-
ям сторон должен быть положен ко-
нец. С этой точки зрения на Армению 
ложится большая ответственность, 
ведь именно армяне разожгли кон-
фликт. Мы не предъявляем претен-
зий, хотя с исторической точки зре-
ния нынешняя территория Армении, 
включая Иреван, являются историче-
скими азербайджанскими землями, 
и мы прекрасно знаем из сравнительно 
недавнего прошлого, как формирова-
лась территория нынешней Республи-
ки Армения. Достижение устойчиво-
го мира - сложный процесс, поскольку 
ненависть к азербайджанцам воспи-
тывается и среди нового поколения 
в Армении на национальном, этни-
ческом и культурном уровне. Поэто-
му никто не должен ожидать, что сра-
зу же после подписания мирного до-
говора завершится и вражда. Вместе 
с тем, из курса истории мы знаем, как 
в прошлом из-за Эльзаса-Лотарингии 
враждовали Франция и Германия, но 
сегодня они выступают практически 
с единой позицией. Поэтому нужно 
время, и не просто время, а время для 
принятия истины. Только так можно 
хотя бы в ближайших поколениях до-
биться переосмысления вражды и до-
стижения мира и дружбы. 

- Как вы оцениваете роль Москвы 
в регионе Южного Кавказа и азер-
байджано-российских отношениях?

- К сожалению, должен констати-
ровать, что отношение России к Азер-
байджану, да и вообще к окружающим 
ее странам достаточно неустойчивое. 
Естественно, Россия выступает с точки 
зрения своих интересов, но когда про-
исходит то, что не совсем соответству-
ет ее интересам, она прибегает к сило-
вому решению вопроса. И это опас-
ная тенденция. На нынешнем этапе 
в российско-азербайджанских отно-
шениях наблюдается позитивность. 
Но мы должны понимать, что все это 
происходит на фоне приближения Ар-
мении к Европе. Мы не знаем, каким 
будет отношение России к Азербайд-
жану в случае смены власти в Арме-
нии и сближения позиций. К сожале-
нию, история показывает, что в том 
случае Армения вновь будет в аван-
гарде России, как это было начиная 
с 1992 года и по 2020 год, т.е. до Вели-
кой Победы Азербайджана. Конеч-
но, мы должны учитывать, что Рос-
сия наш ближайший большой сосед, 
у нее есть огромный потенциал, и мы 
должны претворять нашу политику 
с предельной осторожностью. 

- Что вы можете сказать о факто-
ре оппозиции в нашей стране и о том, 
как сегодня в Азербайджане реали-
зуется диалог между властью и оп-
позицией?

- Вершиной диалога власти и оп-
позиции явилась национальная со-
лидарность во время Отечественной  
войны. Эта солидарность проявилась 
во всех сферах, и почти все полити-
ческие силы в духе патриотизма до-
стигли одной цели, одной точки и за-
няли одинаковую позицию в отноше-
нии будущего Азербайджана. Начался 
новый этап. Он имеет свои условия. 
Здесь важнее диалога демократиза-
ция выборов, активное участие оппо-
зиции в избирательной среде и увели-
чение шансов оппозиции.

Только в этом случае можно бу-
дет говорить о позитивных перспек-
тивах диалога, о котором мы упомя-
нули. По национальным вопросам мы 
всегда рядом с властью, оппозицией 
и простыми гражданами. Потому что 
Родина – она одна для всех. 

Дело в единстве
Игбал Агазаде: Мы фактически положили конец 200-летнему историческому конфликту

Конфликт между 
сторонами углу-
бился и обострил-
ся до такой степе-
ни, да и жертв на-
столько много, что 
говорить о прочном 
мире пока рано
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Франции следует как можно скорее вый-
ти из НАТО, пребывание в этой органи-
зации становится крайне небезопасным, 
написал в соцсети Х лидер французской 
партии «Патриоты» Флориан Филиппо, 
сообщают российские СМИ.

Так он откликнулся на слова госсекретаря 
США Энтони Блинкена о возможности член-
ства Украины в альянсе.

«Сумасшедшее и ультра-опасное американ-
ское заявление! Давайте как можно скорее ос-
вободимся из этой ловушки, выйдем из НАТО 

и установим мир!» - написал Филиппо.
По мнению политика, действия США при-

ближают мир к Третьей мировой войне, первы-
ми жертвами которой станут европейские стра-
ны, включая Францию.

Отдел политики

Освободиться из ловушки 

Французский политик призвал страну выйти из НАТО

В странах Африки и Карибского 
бассейна растет поддержка делу 
создания международного три-
бунала по злодеяниям, связан-
ным с трансатлантической тор-
говлей порабощенными людь-
ми. США поддерживают группу 
ООН, которая находится в цент- 
ре этих усилий.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ со ссыл-
кой на южноафриканский новостной 
портал TimesLIVE, в прошлом году 
было предложено создать трибунал 
по образцу других специальных су-
дов, таких как Нюрнбергский про-
цесс над нацистскими военными пре-
ступниками после Второй мировой 
войны. Теперь оно набрало оборо-
ты в рамках более широкого движе-
ния за возмещение ущерба рабству.

По словам заместителя предсе-
дателя комиссии Карибского сооб-
щества по возмещению ущерба от 
рабства (Caricom) Эрика Филлипса, 
идея создания специального трибу-
нала, официально рекомендованная 
в июне 2023 года Постоянным фору-
мом ООН по проблеме лиц африкан-
ского происхождения, была изуче-
на региональными органами Афри-
ки и Карибского бассейна.

Объем какого-либо трибунала не 
определен, но форум ООН рекомендо-
вал в предварительном отчете, чтобы 
он рассматривал возмещение ущер-
ба за порабощение, апартеид, гено-
цид и колониализм.

Специальный трибунал ООН по-
может установить правовые нормы 
для сложных международных и исто-
рических требований о репарациях.

Противники репараций утвержда-
ют, среди прочего, что современные 
государства и институты не должны 
нести ответственность за историче-
ское рабство. Однако сторонники ре-
параций говорят, что западные стра-
ны и институты, которые продолжают 
получать выгоду от богатств, полу-
ченных в результате рабства, должны 
быть привлечены к ответственности, 
особенно с учетом продолжающего-
ся наследия расовой дискриминации.

Согласно исследованиям ООН, 
расизм, обнищание и экономическая 
отсталость связаны с долгосрочными 
последствиями трансатлантического 
рабства из США в Европу и на афри-
канский континент.

Британский депутат от Лейбори-
стской партии и потомок людей, по-
рабощенных в карибской стране Гре-
нада, Клайв Льюис отмечает, что чер-
нокожие люди «живут в более бедных 

и загрязненных районах, у них худшее 
питание, худшие результаты в обра-
зовании… потому что структурный 
расизм укоренился глубоко».

Трибунал поможет установить 
официальные исторические факты, 
сказал зимбабвийский юрист Брай-
ан Кагоро, который выступает за воз-
мещение ущерба на протяжении бо-
лее двух десятилетий.

Предложение о создании трибу-
нала обсуждалось в ноябре на сам-
мите по репарациям в Гане, на кото-
ром присутствовали лидеры стран 
Африки и Карибского бассейна. Сам-
мит завершился обязательством из-
учить судебные пути, включая «ва-
рианты судебных разбирательств».

Заместитель председателя Caricom 
Эрик Филлипс сказал, что работа по 
созданию трибунала должна будет про-
ходить через систему ООН и вклю-
чать переговоры со странами, включая 
Францию, Великобританию, Нидер-
ланды, Данию, Португалию и Испа-
нию, которые участвовали в торговле 
порабощенными людьми в странах Ка-
рибского бассейна и других регионах.

По словам профессора права Уни-
верситета Говарда Джастина Ханс-
форда, которого Госдепартамент США 
поддерживает для участия в форуме 
ООН, идея создания международно-
го трибунала по рабству будет обсуж-
даться на третьей сессии форума, ко-
торая начнется 16 апреля с участием 
50 или более стран.

«Ни одна страна с наследием по-
рабощения, торговли порабощенны-
ми африканцами или колониализма 
не учла в полной мере прошлое и не 
учла всестороннее воздействие на 
жизнь людей африканского проис-
хождения сегодня», - заявила пред-
ставитель ООН по правам человека 
Лиз Тросселл.

Нидерланды извинились за свою 
роль в трансатлантическом рабстве 
в прошлом году и объявили о созда-
нии фонда примерно в $200 млн дол-
ларов для борьбы с этим прошлым.

Правительство Франции отказа-
лось от комментариев. Правительства 
Португалии, Испании и Дании не от-
ветили на запросы о комментариях.

Несколько институтов, в том чис-
ле ЕС, пришли к выводу, что трансат-
лантическое рабство является престу-
плением против человечества.

С XV по конец XIX века по мень-
шей мере 12,5 млн порабощенных аф-
риканцев были насильно перевезены 
в основном европейскими, а также 
американскими и бразильскими ко-
раблями и проданы в рабство.

Трибунал по рабству
Африка и Карибский бассейн объединились,  

призывая к возмещению ущерба

Москва рассматривает состо-
явшуюся 5 апреля в Брюсселе 
встречу в формате США-Ев-
ропейский Союз-Армения как 
очередную попытку «коллек-
тивного Запада» втянуть Юж-
ный Кавказ в геополитическое 
противостояние.

«Очевидно, что Запад хочет пре-
вратить Армению в инструмент ре-
ализации своих крайне опасных за-
мыслов на Южном Кавказе. Нам 
известно, что Вашингтон и Брюс-
сель - под эфемерные обещания - 
добиваются выхода Армении из 
ОДКБ и ЕАЭС, вывода российской 
военной базы и пограничников», - 
говорится в заявлении МИД РФ.

Москва призывает руковод-
ство в Армении не дать Западу об-
мануть себя и повести страну по 
ложному пути, чреватому возник-
новением вакуума безопасности, 
серьезных проблем в экономике  

и оттоком населения.
Как считают в Москве, проб- 

лемные вопросы как регионально-
го, так и двустороннего характера 
на Южном Кавказе необходимо ре-
шать в соответствии с принципом 
«региональной ответственности», 
согласованным в ходе второго засе-
дания Консультативной платфор-
мы «3+3» 23 октября 2023 года в Те-
геране, участником которого была 
и Армения.

Не верить эфемерным обещаниям
МИД РФ: Встреча в Брюсселе -  

очередная попытка втянуть Южный Кавказ  
в геополитическое противостояние
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Еще четыре перспективных 
и умных коммерческих про-

екта получили сертификаты по 
линии Агентства по развитию 
малого и среднего бизнеса. По-
полнившие ряды инновацион-
ного бизнеса молодые и быстро 
развивающиеся компании смо-
гут рассчитывать на всесторон-
нюю государственную поддерж-
ку и налоговые преференции. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Агентство по развитию мало-
го и среднего бизнеса (KOBİA) при 
Министерстве экономики увеличи-
ло количество удостоенных поощ-
рительных документов субъектов 
отечественного малого и среднего 
бизнеса. Все они получат гарантиро-
ванную государственную поддержку 
за производство товаров и оказание 
услуг, отличающихся оригинально-
стью, инновационностью и конку-
рентоспособностью. Впору заметить, 
что стартап-сертификаты на сегод-
няшний день получили 139 привле-
кательных и масштабируемых биз-
нес-моделей, связанных с техноло-
гиями и инновационными идеями. 

Как и следовало ожидать, все четы-
ре коммерческих проекта тестируют 
уникальные замыслы, а в ключе биз-
нес-идей - будущее новой экономики. 
Государство в лице KOBİA протяну-
ло руку поддержки таким многообе-
щающим инновационным задумкам, 
как мобильное приложение для по-
иска междугородних перевозок ООО 
Yol yoldaşı, а также онлайн-платформа 
организации процесса закупок ООО 
Prodigitrack. Поощрительных доку-
ментов удостоились производство 
альтернативных протеинов и жиров 
из сельскохозяйственных и пищевых 
отходов, а также бизнес-идея произ-
водства и продажи оборудования для 
генерации атмосферной воды.

Во всем этом перечне перспек-
тивных, амбициозных проектов про-
слеживаются акценты господдержки 
стартапов - они нацелены в будущее 
цифровой экономики и «зеленого» 
хозяйства, а главное, рассчитаны на 
создание умной и устойчивой город-
ской и сельской среды. Более того, 
тренды рассказывают о перспекти-

вах прогрессивной экономической 
реальности, где первенство за устой-
чивым форматом бизнес-идей, име-
ющих решающее значение в совре-
менном мире, поскольку страна дви-
жется в ногу с глобальным поветрием 
к устойчивому будущему. А в фокусе 
этих и других эффективных начина-
ний - теснейшая интеграция эколо-
гических соображений в процессы 
принятия экономических решений.

Решающий выбор определенно 
сделан, и впереди нас ожидают ши-
рокие горизонты. Ведь страна делает 
ставку на синтез «зеленого» будуще-
го и наноинструментарий, а потому 
предельно очевидны экологические 
ориентиры цифровой и «зеленой» 
трансформации, уходящие в сферу 
формирования новой производствен-
но-экономической среды на уровне 
молодых компаний.

Приоритетные направления под-
держки «умных» стартапов говорят 
сами за себя. Но это лишь частность. 
А более цельным и ярким подтверж-
дением приверженности руководства 
страны современным инновацион-
ным трендам, защите окружающей 
среды и экологии стало решение гла-
вы государства объявить 2024 год «Го-
дом солидарности зеленого мира». 
И потом, не случайно именно наша 
столица станет международной пло-

щадкой для поиска и нахождения пу-
тей решения проблем в этой сфере. 

Ни для кого не секрет последо-
вательная политика национально-
го правительства, очерченная в рус-
ле глобальной проблемы изменения 
климата. Так что принятое единоглас-
но решение провести 29-ю сессию 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении клима-
та (COP29) в нашей стране является 

выражением высокого уровня уваже-
ния и доверия международного со-
общества к Азербайджану.

Возвращаясь к поддержке совре-
менного инновационного бизнеса, 
стартап-идей и новой экосистемы, 
благодаря целевой программе прави-
тельственного содействия инициатив-
ные предприниматели могут восполь-
зоваться многочисленными льгота-
ми. К их услугам центры инкубации 
и акселерации, проводятся конкур-
сы на получение грантов. Конечно 
же, все эти подобные инициативы 
устойчиво расширяются и развива-
ются на прочном фундаменте пере-
нимаемой международной практи-
ки и современного мирового опыта. 

Кстати напомнить, практика пре-
доставления такому бизнесу всевоз-
можных преференций стала логи-
ческим продолжением предыдущих 
комплексных мер, а три года назад 

правительство утвердило критерии 
для компаний, имеющих право на по-
лучение упомянутого сертификата. 
Претендентами на господдержку, как 
правило, становятся субъекты микро- 
или малого бизнеса. А если среди уч-
редителей заявителя на сертификат 
присутствует крупная компания, ее 
доля не должна превышать 49%. По-
мимо этого, неизменным условием 
остается профиль молодого бизнеса. 
Ведь как уже говорилось выше, сер-
тификат предоставляют для произ-
водства продуктов и услуг на основе 
инновационных инициатив. 

Есть и другое немаловажное ус-
ловие - оно заключается в обязатель-
ной конкурентоспособности и экс-
клюзивности коммерческих проектов. 
В KOBİA уточняют, что претенден-
ты на сертификат не могут повторять 
уже существующие продукты и ус-
луги, удостоившиеся чести на поощ-
рительную документацию. Отметим 
для ясности, что львиная доля сер-
тифицированных проектов предус-
матривает бизнес-модели по внедре-
нию инновационных решений в сфе-
ре ветеринарных интеллектуальных 
устройств, финансовых технологий, 
страхования, логистических услуг, 
агрегатора платежей, электронной 
коммерции и прочих подобных об-
ластях. Примечательно и то, что по-
рядка 80% получивших господдерж-
ку начинаний специализируются на 
продуктах и услугах в онлайн-фор-
мате, а 20% работают на базе элек-
тронных и механических устройств.

А ведь помимо этого, еще с на-
чала прошлого года IT-индустрия 
и резиденты инновационных плат-
форм получили широкие преферен-
ции. Но, несмотря на очевидный про-
гресс, остается непаханое поле рабо-
ты, считает эксперт этой сферы Осман 
Гюндюз. По его словам, показатели 
отечественной сферы информацион-
но-коммуникационных технологий 
пока еще не достигли желаемых це-
лей инновационной модернизации 
национальной экономики. Для более 
солидных результатов эксперт пред-
лагает объединить усилия профиль-
ных ведомств. Кроме прочего, гово-
рит аналитик, эффективная работа 
в сфере развития ИКТ и начинающе-
го бизнеса определяется необходимо-
стью проработки комплексных мер, 
а также сотрудничеством с ведущи-
ми мировыми институтами.  

Обеспечение продовольствен-
ной безопасности - вопрос 

первостепенной важности. Одна 
из важнейших задач националь-
ного правительства - уменьшить 
зависимость от импорта, нала-
див внутреннее производство 
в необходимых объемах. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

В последнее время сельское хо-
зяйство рассматривают через призму 
глобального изменения климата, ко-
торый становится все более засуш-
ливым. В связи с новыми вызовами 
разрабатываются и новые инстру-
менты, призванные смягчить его не-
гативное воздействие. 

На 3-м Форуме по развитию агро-
бизнеса в Губе заместитель предсе-
дателя Центрального банка Азер-
байджана (ЦБА) Алияр Мамедъя-
ров рассказал о совместной работе 
ЦБА с профильными структурами 
над подготовкой минимальных стан-
дартов (таксономии) для климати-
ческого финансирования. В таксо-
номии будут определены устойчи-
вые и «зеленые» виды деятельности 
в сельском хозяйстве, в связи с чем 
необходимо тесное сотрудничество 
с экспертами Министерства сельско-
го хозяйства. 

«В Азербайджане, как и в других 
странах, сельское хозяйство относит-
ся к отраслям, наиболее пострадав-
шим от климатических изменений, - 
отметил А.Мамедъяров. - Сокраще-
ние запасов воды на фоне повышения 
температуры воздуха делает необхо-
димым развитие сельского хозяйства, 
устойчивого к изменению климата. 
С этой точки зрения в таксономии 
применение «умных» ирригацион-
ных систем, выведение семян сель-

скохозяйственных культур, устойчи-
вых к изменению климата, и другие 
подобные виды сельскохозяйствен-
ной деятельности будут классифи-
цироваться как устойчивые и «зеле-
ные» виды деятельности». 

Председатель Центра исследо-
ваний устойчивого развития На-
риман Агаев также считает обеспе-
чение продовольственной безопас-
ности одной из важнейших задач, 
стоящих сейчас перед миром в це-
лом и нашей страной в частности. 
Аграрная отрасль, подчеркнул собе-
седник, играет огромную роль в уве-
личении доли ненефтяного сектора, 
и в Азербайджане предпринимают-
ся шаги для того, чтобы увеличить 
производство, но при этом макси-
мально бережно относиться к при-
родным ресурсам. 

«Один из ценнейших ресурсов, 
запасы которого в нашей республике 
ограничены, - пресная вода, а сель-
ское хозяйство нуждается в немалых 

ее объемах, - отметил эксперт, на-
помнив, что в стране будет осущест-
влен пилотный проект по опресне-
нию морской воды. - Это правиль-
ное и своевременное решение, ведь 
полученную воду можно будет ис-
пользовать в первую очередь как раз 
для полива. Кроме того, сейчас по-
явились новые технологии, позво-
ляющие получать воду из воздуха, 
которые были успешно испытаны 
в жарких африканских странах. Ду-
маю, что можно рассмотреть их при-
менение и в Азербайджане. 

Что касается полива, то считаю, 
что необходимо как можно больше 
внедрять капельное орошение, кото-
рое было придумано в Израиле (эта 
страна также не отличается больши-
ми запасами пресной воды. - Н.А.). 
Однако установка такой системы на 
больших территориях пока весьма за-
тратна для отечественных фермеров». 

Фермерам в связи с этим ока-
зывается господдержка. В соот-

ветствии с Указом Президента  
Ильхама Алиева «О ряде мер по по-
вышению уровня самообеспеченно-
сти продовольственной пшеницей» 
40% оросительных систем для тех, 
кто выращивает зерновые, будет суб-
сидироваться государством. Остав-
шиеся средства будут обеспечены 
льготными кредитами.

По словам Н.Агаева, для того что-
бы бороться с современными вызо-

вами в сельском хозяйстве, помимо 
полива, нужно еще больше внима-
ния уделять посадке засухоустой-
чивых растений. «Я много лет на-
зад говорил о том, что необходимо 
поменять семена зарегистрирован-
ных у нас сортов на те, что проде-
монстрировали себя по большин-
ству показателей с хорошей стороны. 
Эта сфера не должна быть бескон-
трольной. Например, из Нидерлан-
дов к нам завезли лук Дайтона, ко-
торый дает хороший урожай, но его 
семена приходится закупать ежегод-
но. При этом мы закупаем иностран-
ные сорта, а местные, очень хоро-
шие сорта тех или иных сельскохо-
зяйственных культур и плодовых 
деревьев постепенно исчезают. Да, 
количество важно и хороший уро-
жай играет большую роль, но и о ка-
честве нельзя забывать». 

Коснулся эксперт и вопроса под-
держки фермеров, отметив, что вы-
плата субсидий и льготное креди-
тование являются эффективными 
мерами поддержки со стороны госу-
дарства. «Но необязательно помощь 
должна быть финансовой. Постав-
ка семян, удобрений, оборудования, 
консультации - все это тоже может 
быть значительной помощью. Одна-
ко основная помощь, которая нуж-
на фермерам от государства, - это 
помощь в реализации продукции», 
- поделился Н.Агаев, добавив, что 
необходимо ограничить импорт той 
сельскохозяйственной продукции 
и продукции глубокой переработ-
ки, которой и так в стране достаточ-
но, если она при этом не выше каче-
ством, чем местная. «Для чего, на-
пример, импортировать томатную 
пасту, если у нас своей достаточно, 
и она ничуть не уступает по каче-
ству привозной?» - задается вопро-
сом эксперт. 

Космическое агентство Азер-
байджанской Республики (Азер-
космос) представило обществен-
ности разработанную им циф-
ровую платформу о влиянии 
глобального изменения клима-
та на Азербайджан. Платфор-
ма была продемонстрирована 
на конференции «Взгляд на из-
менение климата из космоса», 
посвященной «Году солидар-
ности во имя зеленого мира».

В рамках конференции, наря-
ду с отчетом о цифровом клима-
те, Азеркосмос объявил о приня-
тии документа «Зеленая» политика». 
Азеркосмос, с прошлого года при-
соединившийся к крупнейшей ини-
циативе Организации Объединен-
ных Наций - Глобальному договору 
ООН, стремится в своей деятельно-
сти минимизировать воздействие на 
окружающую среду при разработке, 
запуске, эксплуатации космических 
аппаратов на орбите и управлении 
космическими объектами.

На новой цифровой платфор-
ме, разработанной на двух языках, 
был проведен сравнительный ана-
лиз климатических изменений на 
основе космических изображений. 
Анализ охватывает пять направле-
ний - снежный покров и ледники, 
водные ресурсы, засуха и засоление, 
сельскохозяйственные угодья и из-
менение атмосферы.

На конференции с участием пред-
ставителей частных компаний, обра-
зовательных учреждений и средств 
массовой информации выступавшие 
подчеркивали, что глобальные из-
менения климата не обошли сторо-
ной и Азербайджан. За последние 
100 лет среднегодовая температура 
в Азербайджане повысилась. Соглас-
но анализу спутниковых снимков, 
в горах Большого и Малого Кавка-
за и в Талышских горах за послед-
ние 7 лет наблюдалось сокраще-
ние ледниковых полей в среднем на  
18 процентов, за последние 30 лет 
уровень Каспийского моря снизил-
ся на 2 метра. В ходе оценки уров-
ня засухи по стране было установ-
лено, что 15 процентов территории 
Азербайджана находится под очень 
высоким риском засухи. Согласно 
анализу космического мониторин-
га пожаров на территории страны, 
в прошлом году в целом сгорело  
10 563 гектара площади. Кроме того, 

из года в год увеличиваются значе-
ния вредных газов, изменяющих со-
став атмосферы.

Председатель правления Азер-
космоса Самаддин Асадов отметил, 
что первый такой подробный циф-
ровой отчет об изменении климата 
в стране, сделанный на основе кос-
мических мониторингов, появился 
благодаря спутнику Azersky. По его 
словам, преимущество космических 
технологий заключается в том, что 
спутники, наблюдающие за земной 
поверхностью, являются современ-
ным и оптимальным методом иссле-
дования динамики изменения теку-
щей ситуации и процессов. Спутни-
ковые ресурсы оптимальны с точки 
зрения материальных затрат и ресур-
сов для эффективной оценки боль-
ших труднодоступных территорий.

Принявшие участие в конферен-
ции заместитель министра экологии 
и природных ресурсов Умайра Таги-
ева, директор Центра геоинформа-
ционных систем Азеркосмоса Исмет 
Бахышов, заведующий отделом кон-
троля за землепользованием Мини-
стерства сельского хозяйства Фири-
дун Тагиев, советник председателя 
Государственного агентства водных 
ресурсов Азербайджана Асад Ши-
ринов, менеджер Глобального до-
говора ООН в Азербайджане Са-
мир Мамедов рассказали о динамике 
и последствиях изменения климата 
в Азербайджане.

Конференция продолжилась ак-
тивными дискуссиями об использо-
вании спутниковых снимков и кос-
мических технологий.

Взгляд из космоса
Общественности представлен  

документ «Зеленая» политика»

Ставка на «умный бизнес»
Молодые проекты поддержат экологию и цифровую трансформацию 

СОР29

АГРОПРОМ

Тренды государственной поддержки стар-
тапов свидетельствуют о перспективах 
новой экономической реальности, где пер-
венство за устойчивым форматом биз-
нес-идей, имеющих решающее значение 
в современном мире

С учетом изменения климата
В стране предпринимаются важные шаги для развития сельского хозяйства  

ЦБА совместно 
с профильными гос-
структурами рабо-
тает над подготов-
кой минимальных 
стандартов (так-
сономии) для клима-
тического финан-
сирования 

Обеспечивая  
энергоэффективность

Минэнерго и ВБ  
обсудили ускорение 
проекта AZURE

Министр энергетики Азер-
байджана Парвиз Шахбазов 
и делегация Всемирного банка 
во главе со старшим специа-
листом по энергетике Родже-
ром Комом Кунилом и специ-
алистом Стефани Гил обсу-
дили ускорение совместного 
проекта AZURE, связанно-
го с интеграцией возобнов-
ляемых источников энергии 
(ВИЭ) в сеть электропередачи.

Как сообщается в пресс-ре-
лизе Минэнерго, были рассмо-
трены вопросы интеграции ВИЭ 
мощностью до 2 ГВт в энергоси-
стему, возможности финансиро-
вания мероприятий по подклю-
чению к сети солнечных и ветря-
ных электростанций мощностью 
1 ГВт, которые будет строить ком-
пания Masdar, а также подключе-
ния к энергосистеме солнечных 
электростанций в Азербайджане 
мощностью 315 МВт и 445 МВт, 
фундамент которых будет зало-
жен в 2024 году. В рамках про-
екта AZURE отмечена важность 
ускорения соответствующих про-
цессов, говорится в сообщении.

Кроме того, на встрече были 
рассмотрены работы, проводи-
мые по компоненту «Поддерж-
ка Фонда энергоэффективности 
и «дорожная карта» Национальной 
программы реновации» проекта 
технической помощи «Энергоэф-
фективность и климат» в рамках 
программы с ВБ - AZTAF, а также 
состоялся обмен другими аспек-
тами повестки дня энергетиче-
ского сотрудничества со Всемир-
ным банком.

Отдел экономики
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Подробности

Когда в начале апреля 2016 года 
прифронтовые позиции и на-

селенные пункты Азербайджа-
на подверглись интенсивному 
артиллерийскому обстрелу со 
стороны вооруженных сил Ар-
мении, подразделения нашей 
Армии контратакой предот-
вратили провокации. Эти со-
бытия вошли в новейшую исто-
рию нашей страны как Апрель-
ские бои.

Апрельские бои можно оценить 
как провал инициативы и планов мир-
ных переговоров, продолжавшихся 
с 1994 года, как исчерпание возмож-
ностей моделирования и проверку 
уровня подготовки противоборству-
ющих сторон к возможной войне. 
Несмотря на непродолжительность 
боестолкновений - всего четыре дня, 
- итоги этих боев стали не только яр-
кими и красноречивыми свидетель-
ствами военно-технических преоб-
разований в армяно-азербайджан-
ской войне, но и заложили основу 
для обновления оперативного ма-
стерства и совершенствования во-
енного строительства и управления.

Начиная с 2010 года мелкие стыч-
ки на линии соприкосновения ста-
ли приобретать интенсивный ха-
рактер, и впервые за период режи-
ма прекращения огня со 2 по 5 апреля 
2016 года произошла военная эска-
лация, итогом которой стала побе-
да Во оруженных сил Азербайджана: 
были освобождены несколько стра-
тегически важных высот в Тертер-
ском, Джебраильском, Геранбойском 
районах - Талыш, Лелетепе, Джоджуг 
Мерджанлы, Гюлюстан, Газахлар, не-
сколько сел близ Суговушана.

Историческая победа - первая 
за долгие годы, одержанная во вре-
мя Апрельских боев, - положила на-
чало успешной военной операции 
в нахчыванском селе Гюннут в мае 
2018 года (тогда под контроль Азер-
байджанской армии перешла терри-
тория размером свыше 11 тыс. гекта-
ров), а затем и нашей славной Вели-
кой Победе во второй Карабахской 

войне 2020 года и однодневном ан-
титеррористическом мероприятии 
в сентябре 2023 года. 

Глава государства Ильхам Али-
ев так охарактеризовал те события: 
«Апрельские бои - это наша славная 
военная победа, которая показыва-
ет силу нашего государства, народа 
и Армии. В результате Апрельских 
боев Флаг Азербайджана развевает-
ся сегодня на территориях районов, 
освобожденных от оккупации, - Фи-
зулинского, Джебраильского и Агде-
ринского. Эти бои показывают, что 
народ и государство Азербайджана 
никогда не смирятся с оккупацией 
и любой ценой восстановят свою 
территориальную целостность».

Апрельские бои как пример 
трансформации боевых действий 
радикально отличались от боестол-
кновений, происходивших в период 
первой Карабахской войны. В це-
лом они стали проверкой филосо-
фии военного строительства проти-
воборствующих сторон с 1994 года. 

С начала 2000-х годов Азер-
байджан начал стремительно раз-
вивать теоретические, концептуаль-

ные и практические направления 
деятельности в области армейского 
строительства, а также модернизи-
ровать свою материально-техниче-
скую базу. В результате были разра-
ботаны стратегические документы 
оборонной безопасности страны, 
а военно-оборонительный комплекс 
начал строиться в соответствии с со-
временными требованиями.

После победы на выборах и при-
хода к власти в 2003 году Президен-
та Ильхама Алиева - политическо-
го преемника общенационального 
лидера Гейдара Алиева, наша страна 
не только укрепила свой оборонный 
потенциал, но и сумела правильно 
реализовать политику диверсифи-
кации. Внешнеполитический курс 
главы государства в этом направле-
нии дал положительные результа-
ты. Азербайджан начал решительно 
осуществлять программы тесного 
сотрудничества и обмена со мно-
гими странами, особенно с Изра-
илем и Турцией. 

Следует отметить, что прекра-
щение эксплуатации Габалинской 
радиолокационной станции (РЛС) 

в 2012 году придало серьезный им-
пульс военным учениям Азербайджа-
на с Турцией и Грузией. Наша страна 
пополнила свой арсенал современ-
ным оружием. Не случайно меж-
дународные эксперты оценивают 
применение и успешные испыта-
ния этого оружия в четырехднев-
ных Апрельских боях как резуль-
тат влияния «революции в военном 
деле» на азербайджанскую филосо-
фию современного армейского стро-
ительства и рациональное прове-
дение военных реформ.

А основными характеристика-
ми современных боевых действий 
в апреле 2016-го стали обеспечение 
тесной интеграции действий в на-
земной и воздушной сферах, при-
оритет тактики синхронных уда-
ров с привлечением высокоточного 
оружия, проникновение в глубину 
тыла противника и т.д. 

Кроме того, главным фактором 
успешности Апрельских боестол-
кновений стало одновременное обе-
спечение традиционного наземного 
боя беспилотными боевыми маши-
нами - летательными аппаратами 
(БПЛА) с возможностью виртуаль-
ного удара, а сами бои побудили 
военных экспертов обратить вни-
мание на тенденцию «поколений 
военного насилия» в трансформа-
ции войн.

Интеграция классических и но-
вых военных технологий показала, 
что она может претендовать на клю-
чевую роль в будущем урегулирова-
нии этого конфликта, и была дока-
зана в 44-дневной Отечественной 
войне. В таких войнах важнейши-
ми моментами, обращающими на 
себя внимание, считаются бесси-
лие эшелонированной линии обо-
роны перед лицом бесконтактных 
войн, решающая роль новых воен-
ных технологий в исходе войны. По-

беда Азербайджана в этой войне 
развеяла миф о боеспособности ар-
мянской армии и несокрушимости 
«линии Оганяна», продемонстри-
ровала крах военно-кадровой по-
литики, ослабление морально-пси-
хологической подготовки и демо-
рализацию армии, а в целом - всего 
армянского общества. В результа-
те этого ускорился процесс распада 
устоев «третьей республики» в Ар-
мении, ослабления позиций кара-
бахского клана и углубления кри-
зиса власти. 

Четырехдневные Апрельские 
бои наглядно продемонстрирова-
ли конкуренцию между оборон-
но-промышленными комплекса-
ми двух стран. С армянской арми-
ей, вооруженной советским оружием, 
воевала доблестная и профессио-
нальная Азербайджанская армия, 
оснащенная современным воору-
жением и прошедшая соответству-
ющую военную подготовку. 

Был развенчан создаваемый года-
ми миф о «непобедимости армянской 
армии» и армянский народ осознал 
крах агрессивной политики. Одер-
жанная победа стала олицетворе-
нием боевого духа наших бойцов, 
единства армии и народа. Апрель-
ские бои доказали не только врагу, 
но и всему миру готовность азер-
байджанского народа и нашей Ар-
мии к самоотверженности на пути 
освобождения от оккупации наших 
исторических территорий - Караба-
ха и прилегающих районов.

Фарид МУСТАФАЕВ,
зампредседателя 

территориальной 
организации партии 

«Ени Азербайджан» 
Ясамальского района 

от Института почвоведения 
и агрохимии МНО

Тактика синхронных ударов
Апрельские бои наглядно продемонстрировали конкуренцию между оборонно-промышленными комплексами двух стран

Апрельские бои как пример трансформа-
ции боевых действий радикально отли-
чались от боестолкновений первой Кара-
бахской войны

По приглашению генерально-
го прокурора Кямрана Алиева 
в Азербайджан прибыла с рабо-
чим визитом делегация Россий-
ской Федерации во главе с заме-
стителем генерального прокуро-
ра Петром Городовым, сообщила 
БР пресс-служба Генпрокурату-
ры АР.

Цель визита - участие в пятисто-
ронней встрече генеральных прокура-
тур прикаспийских государств.

На двусторонней встрече гене-
ральный прокурор Кямран Алиев 
подчеркнул стратегический харак-
тер отношений дружбы и сотрудни-
чества между двумя странами, конста-
тировал успешное развитие двусто-
ронних связей благодаря совместным 
усилиям и политической воле глав го-
сударств. Он отметил высокий уро-
вень сотрудничества между проку-
ратурами и правоохранительными 
органами двух стран, как и в других 
сферах, указал на достигнутое за по-
следние годы плодотворное взаимо-
действие в таких областях, как пра-
вовая помощь, экстрадиция и науч-
но-учебная сфера.

Генеральный прокурор Кямран 
Алиев сказал, что под руководством 
победоносного Верховного Главноко-

мандующего полностью восстановлена 
территориальная целостность Азер-
байджана, проинформировал гостей 
о масштабных строительно-восстано-
вительных и созидательных работах 
в Карабахе. Генеральный прокурор 
особо подчеркнул, что предстоящее 
проведение в нашей стране одного из 
важнейших международных меро-
приятий - 29-й сессии конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН по 
климатическим изменениям COP29 
является очередным показателем боль-
шого доверия и уважения стран мира 
к Азербайджану, в том числе расту-
щего авторитета и прочных позиций 
нашей страны на мировой арене.

Глава российской делегации Петр 
Городов заявил, что долгосрочные 
и тесные связи между двумя стра-
нами и между прокуратурами двух 
дружественных стран носят образ-
цовый характер. Он подчеркнул важ-
ность проведенной 4 апреля в Баку 
пятисторонней встречи представи-
телей прокуратур прикаспийских го-
сударств и выразил уверенность, что 
этот формат станет вкладом в даль-
нейшую плодотворную работу.

Во встрече также принял участие 
Чрезвычайный и Полномочный По-
сол Российской Федерации в Азер-
байджане Михаил Евдокимов.

Конструктивный диалог
Кямран Алиев встретился с замгенпрокурора России 

Представьте только, Франция по-
лучает около 10 млрд евро в год в виде 
субсидий в рамках Единой сельскохо-
зяйственной политики, тогда как име-
ет достаточно сельскохозяйственных 
угодий, чтобы быть самодостаточной. 
Тем не менее она импортирует деше-
вую китайскую черную пшеницу для 
производства своих знаменитых бре-
тонских галет, канадские семена, обра-
ботанные пестицидами, запрещенны-
ми в ЕС, для производства дижонской 
горчицы, а также огромное количе-
ство бразильской курятины, напич-
канной антибиотиками, которые так-
же запрещены в Европе. 

Накануне в интервью The Telegraph 
Жюльен Денорманди, один из ближай-
ших соратников Эмманюэля Макро-
на, сказал, что, хотя он был стойким 
проевропейцем, такого рода проти-
воречия означали, что он «полностью 
понимал» акции фермеров, которые 
будоражили Францию и другие евро-
пейские страны в последние месяцы. 
По его словам, драконовские сельско-
хозяйственные стандарты ЕС работа-
ли только в том случае, если они так-
же применялись к иностранному им-
порту. В частности он подчеркнул, что 
Европейская комиссия отвергла его 
попытки, пока он был в правитель-
стве, ввести так называемые «зеркаль-
ные положения».

Его высказывания перекликаются 
с высказываниями британских фер-
меров, которые на прошлой неделе 
прибыли в Вестминстер со 150 трак-
торами, чтобы выразить правитель-
ству свое недовольство за разрешение 
дешевого импорта, произведенного 
с использованием химикатов и мето-
дов, запрещенных в Великобритании.

Между тем 43-летний Денорманди 
был одним из первых преданных сто-
ронников Макрона, когда тот баллоти-
ровался на пост президента в 2017 году, 
а в 2019-2022 годах стал министром 
сельского хозяйства. Столкнувшись 

с упрямством Комиссии по запрету 
бразильской домашней птицы, кото-
рой вводили «ростовые» антибиотики, 
разрешенные в ЕС для лечения толь-
ко больных животных, он воспользо-
вался соответствующим указом, что-

бы запретить использование такого 
мяса во Франции. Он также пытался 
подтолкнуть комиссию к измерению 
ожидаемого воздействия на фермеров 
«Зеленого курса» по сокращению чи-
стых выбросов парниковых газов как 
минимум на 55 процентов к 2030 году, 
и этот вопрос стал основным ябло-
ком раздора для фермеров в Нидер-
ландах и других странах.

Уму непостижимо, но принятые 
меры по выбросам привели к сокраще-
нию европейского сельскохозяйствен-

ного производства на 7-15% и росту 
цен на продукты питания и импорта.

Денорманди посетовал, что, хотя 
ЕС очень хорошо умеет ставить цели 
по защите окружающей среды, когда 
дело доходит до создания «производ-
ственных целей по зерновым и бел-
кам, у нас их нет: «После того, как мы 
поставили эти две цели, возникает 
вопрос: как нам их достичь? Это ви-
дение отсутствует».

Жюльен Денорманди ушел из поли-
тики, чтобы присоединиться к стартапу 
по сбору данных о выбросах углерода 
под названием Sweep в 2022 году. Затем 
он написал книгу, в которой предупре-
дил о назревающем восстании ферме-
ров в главе под названием Le monde 
à l’envers - мир перевернулся с ног на 
голову, которая позже стала кличем 
фермеров.

Сельское хозяйство рассматрива-
ется как ключевая тема предстоящих 
выборов в Европейский парламент, на 
которых ультраправое Националь-
ное объединение в настоящее время 
пытается победить лагерь Макрона.

Премьер-министр Франции Га-
бриэль Атталь даже позвонил ему, 
чтобы попросить «совета», как по-
давить французских фермеров, бло-
кирующих Париж, на что тот отве-
тил: «Источники восстания сложны».

Из его интервью мы понимаем, 
что достойный доход является глав-
ным приоритетом в видении им буду-

щих благоприятных перспектив. Он 
признается, что 20 лет назад во Фран-
ции была совершена ужасная ошибка, 
которая заключалась в полной либе-
рализации так называемой пищевой 
цепочки, а именно отношений между 
фермерами, производителями и су-
пермаркетами, предоставив супер-
маркетам полную власть по сниже-
нию цен, повлекшему снижение до-
ходов фермеров.

При этом месье Денорманди пред-
упреждает, что Россия использует «еду 
как оружие» и переигрывает Запад 
в «пшеничной войне».

Не надо забывать, что на долю Рос-
сии и Украины в совокупности при-
ходится 30% мирового экспорта пше-
ницы и 80% продукции семян подсол-
нечника, а Россия является одним из 
крупнейших в мире экспортеров удо-
брений.

Политический аспект «пшеничных 
войн» Денорманди затронул и в сво-
ей книге Le monde à l’envers, где он 
утверждает: «В течение многих лет, 
даже вооружаясь, Россия увеличи-
ла производство с 35 млн тонн пше-
ницы в 2000 году до 90 млн сегодня 
и осыпает своей пшеницей многие 
страны (Египет, Ливан, Турцию, Се-
негал). И прежде чем запустить свои 
танки, Путин заточил свое оружие из 
пшеницы».

А в качестве доказательства он при-
водит российский экспорт в Египет, 
крупнейший в мире импортер пше-
ницы. Примерно десять лет назад на 
долю Запада приходилось 70% им-
порта египетской пшеницы, но к тому 
времени, когда разгорелся российско- 
украинский конфликт, 60% египетско-
го импорта приходилось на Россию.

Скорее всего Европе в ближай-
шее время придется вновь затянуть 
пояса, правда, в этот раз потуже, так 
как в данный момент Старый Свет 
играет в грязные игры со всеми сво-
ими потенциальными донорами, га-
рантами как продовольственной, так 
и энергетической безопасности.

Чем дальше в лес...

Европе в ближайшее вре-
мя придется вновь за-
тянуть пояса, правда, 
в этот раз потуже, так 
как в данный момент 
Старый Свет играет 
в грязные игры со всеми 
своими потенциальны-
ми донорами и гаранта-
ми продовольственной 
и энергетической безо-
пасности

 1

Дабы объять  
необъятное

СВС в Российской  
Федерации смотрят  

около двух миллионов 
человек 

Первый международный те-
леканал Азербайджана в ко-
роткие сроки завоевал широ-
кую зрительскую аудиторию 
в России. Об этом свидетель-
ствуют данные по итогам двух-
месячных исследований, про-
веденных российской компа-
нией Mediascope. 

Телеканал СВС набрал 1.3% непре-
рывного трехминутного накоплен-
ного охвата в месяц. Телевизионные 
каналы, охват которых превыша-
ет 1 %, автоматически включают-
ся в российский телевизионный 
рейтинг. Подобное исследование 
для азербайджанского телевеща-
теля проведено впервые. Следует 
отметить, что Mediascope выпол-
няет функции официального из-
мерителя телеаудитории в России 
с 2017 года и уполномочена на это 
соответствующим указом Роском-
надзора. 

CBC - первый международный 
в Азербайджане, а также единствен-
ный на Южном Кавказе русскоя-
зычный информационно-аналити-
ческий телеканал. На протяжении 
более десяти лет СВС информиру-
ет международную аудиторию о си-
туации в Азербайджане и соседних 
странах, о процессах в регионе Юж-
ного Кавказа, а также проводит под-
робный анализ текущих событий 
в мире. Телеканал ведет круглосу-
точное вещание и охватывает ши-
рокую аудиторию: от европейской 
части России до полуострова Индо-
стан, от Балканского полуострова 
до восточных границ Китая.

БР
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Более полувека  
с театральных  

подмостков не сходит 
социальная тема  

зомбирования  
общества

Роман «И дольше века длится 
день» Чингиза Айтматова всегда 

вызывает большой интерес у чи-
тателей. Сохранив свою актуаль-
ность, он получил очередное сце-
ническое воплощение - в Азер-
байджанском государственном 
театре пантомимы.

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

Более полувека с теат ральных под-
мостков не сходит социальная тема зом-
бирования общества,  в нашей стране 
в том числе. В основе сюжета о ман-
курте лежат мифологические образы, 
которые часто запоминаются ярче ос-
новных героев. В наш век информаци-
онных технологий образы и события, 
исторические действия, описанные ав-
тором, словно перекочевали в совре-
менный мир. Те же лишенные человеч-
ности и сострадания жестокие и ковар-
ные захватчики, которые превращают 
своих пленников в рабов. Некоторые 
общества, считающие себя цивилизо-
ванными, завоевывают другие государ-
ства и делают их полностью зависимы-
ми. Эти и другие вопросы поднимаются 
в спектакле Театра пантомимы режис-
сера Джейхуна Дадашева «Манкурт». 

«Манкурт» начинается со сцены, 
в которой огромное количество лю-
дей совершает некий ритуал, двига-
ясь в едином направлении, приводя-
щем их в никуда, потому что рамки 
пространства ограниченны. 

- Они не видят выхода из ситуа-
ции, потеряли способность думать, - 
говорит актер и директор театра, за-
служенный артист Эльман Рафиев. - 
Эта пьеса показывает, как из человека 
делают манкурта. Необязательно для 
этого надевать на бритую голову вер-
блюжью шкуру и выдерживать ее под 
палящими лучами солнца, человече-
ский ум на протяжении многих тысяч 
лет придумывал изощренные спосо-
бы для устрашения, наказания и под-
чинения людей. 

На протяжении всей пьесы то и дело 
появляется человек, который не позво-
ляет пробудиться сознанию индивида; 
когда появляется такая опасность, он 
приходит и дает избранным инструк-
ции по наведению должного порядка 
в действиях этих людей.

«Манкурт» любимый спектакль 
заслуженной артистки Сабины Гад-
жиевой: 

- Он помогает перезагружаться, - 
говорит она. - Это реально, как гим-
настика для души. Недавно, будучи 
в Кыргызстане, на родине Чингиза  
Айтматова, я услышала истории про 
манкуртов. Это глобальная проблема, 
которую затронули автор романа и наш 
режиссер Дж.Дадашев в своей поста-
новке. Сегодня наши дети мало увлече-
ны активными играми, все они живут 
в каком-то вакууме, отрываются от се-

мьи, становятся зависимыми от умной 
техники. Многие даже не знают сво-
их бабушек, дедушек. В Кыргыз стане 
люди должны знать своих родственни-
ков до седьмого  поколения наизусть, 
мне это очень понравилось…

- Так у нас в Азербайджане рань-
ше это тоже практиковалось, вспом-
ним термин шаджара - все должны 
были знать семь поколений своего 
рода. В старые времена у всех тюр-
ков вельможи должны были знать 
свою родословную до определенно-
го колена…  

- Одна актриса из Казахстана в бе-
седе со мной призналась, что ее беспо-
коит, что матери не поют колыбельные 
своим детям…

- …потому что нынешние мамы 
доверяют это телефонам и телеви-
зорам…

 - Ведь таким образом связь мате-
ри с ребенком обрывается. Наш спек-
такль о том, что мир подвержен гло-

бальному манкуртированию. Людей 
реально отрывают от корней. Все про-
тив природного баланса и равновесия. 
Поголовная зависимость от гаджетов, 
мания к изменениям при помощи пла-
стической хирургии, люди становятся 
одинаковыми. И это наша действитель-
ность, страшно даже представить, что 
нас ожидает через два-три поколения. 

В романе «И дольше века длится 
день» на примерах легенд и мифов опи-
сана трагическая история кыргызско-
го народа. Режиссер Джейхун Дада-
шев языком пантомимы рассказывает 
нам о трагической реальности сегод-
няшнего мира. Все понимается мгно-
венно. Как перестук ложек по чашкам. 
Сначала это - хаотичные звуки, и вдруг 
кто-то начал выстукивать мелодию, 
которой очаровались остальные. Ма-
нипулятор-лидер заметил изменения 
в сознании этого индивида и тут же по-
влиял на него, чашки у всех отобрали, 
чтоб никто из повиновения не выхо-
дил, оставался в рамках дозволенного 
и не заражал свободолюбием других. 
Жизнь каждого человека должна со-
ответствовать тем рамкам, в которые 
его загнали.

- Если не ошибаюсь, это уже 10-я по-
становка после пандемии. Я думаю, что 
спектакль и сегодня актуален, - с уве-
ренностю говорит режиссер. 

- Чем вас заинтересовала эта тема? 
Если не учитывать перерыв, 20 лет на 
сцене живет спектакль…

- У Чингиза Айтматова описаны 
прошлые столетия, эпоха репрессий 
и НКВД, бытовые трудности жиз-
ни… Мы же взяли только идею ман-
куртизации - изощренное влияние  

на умы и сознание людей.
- У вас своя интерпретация…
- Да, у нас своя интерпретация. 

Чтобы современного человека превра-
тить в манкурта, необязательно про-
водить тот процесс, который описал 
автор в своем романе, достаточно по-
влиять на человека, чем-то его подку-
пить, где-то заманить материальны-
ми благами - телефоном, телевизором, 
разными гаджетами, побрякушками, 
информацией, обещаниями, Интер-
нетом… Всеми этими манипуляция-
ми можно повлиять на сознание чело-
века. Мода, тренд могут сделать из че-
ловека манкурта. Эта интерпретация 
мне наиболее близка.

- Судя по концовке спектакля, ман-
курт превращает людей в манкуртов... 

- Да, манкурт управляет людьми, 
делая их такими же как он сам, чтобы 
у них не было личного мнения. В че-
ловеке уничтожается личность. Но 
суть одна - когда нет личного мне-
ния, это катастрофически трагично. 
И толпа, у которой нет его, вообще 
страшна, потому что она сметает все 
на своем пути, не ведает что творит. 
Я оставил в спектакле все как было в  
2011 году. Если я что-то попытаюсь из-
менить в спектакле, то это будет уже 
другой спектакль. Я считаю, что некото-
рые вещи должны оставаться такими, 
какие есть. Ценность и актуальность 
их оцениваются с годами…

- Вы не хотели внести изменения 
в спектакль, чтобы оставить откры-
тым социальный вопрос, который 
вне времени?

- Это для меня глобальный вопрос. 
Возьмите хотя бы действия со сторо-
ны недружественного народа, который 
громко кричит: «Карабах наш». Четы-
ре года прошло после войны. Однако 
армяне настолько зомбированы, что 
и сегодня совершают террористиче-
ские акты. 99% из них не знают, чего 
они хотят, а просто грезят о «великой 
Армении от моря до моря». Они и есть 
та бессмысленная толпа, которой кто-
то руководит и которая ведет их к про-
пасти, гибели.

- Значит, вы своим спектаклем 
затрагиваете более глобальные ми-
ровые вопросы, не зацикливаясь на 
проблеме определенной страны, на-
ции, народа… 

- Я внес социально-бытовые, об-
щественно-политические детали, та 
же раздача листков - это вербовка, ин-
структаж, я обнаженно показал идео-
логию разрушения мира.

- У вас актеры заговорили при-
зывами…

- Артист Театра пантомимы ино-
гда может перейти на другой жанр для 
того, чтобы дополнить свои движения 
некими звуками. Это крылатая фраза 
из «Гамлета»: «Быть или не быть» зву-
чит на разных языках народов мира. 
Манкуртизация - всемирная пробле-
ма, мы же просто на это намекнули. 
Это глобальная проблема всех народов.

- Джейхун, какой месседж вы 
адресуете человечеству своим спек-
таклем? Вы же играете и перед зару-
бежной публикой? 

 - Я уверен, что мир спасет не лю-
бовь, не красота, мир спасет эмпатия.

- Хотелось бы верить, но даже в се-
мье Адама брат пошел на брата… Даже 
они не смогли жить спокойно, в мире.

- Но надежда у меня такая… 

«Манкурт»  
на подмостках 
Театра пантомимы
Очередное сценическое воплощение шедевра Чингиза Айтматова 
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В Торонто набирает обо-
роты Турнир претенден-

тов по шахматам, в котором 
впервые принимает участие 
и азербайджанский гроссмей-
стер Ниджат Абасов. 

Ю.ИБРАГИМОВ

В восьмерку участников кан-
дидатского старта он отобрался 
через Кубок мира в Баку, где стал 
четвертым и впоследствии занял 
освободившуюся вакансию после 
отказа Магнуса Карлсена играть 
в турнире.

В первом туре Ниджат Аба-
сов сыграл белыми вничью про-
тив вице-чемпиона мира Яна Не-
помнящего. Партия завершилась 
на 34-м ходу.

Комментируя ничью против 
вице-чемпиона мира в первом 
туре Турнира претендентов, Нид-
жат Абасов признался, что не ожи-
дал, что Ян Непомнящий пойдет 
на такой дебют. «У меня была цель 
- сохранить его. Однако, судя по 
ходу встречи, ничья стала законо-
мерным итогом. Это была первая 
партия, поэтому хотелось действо-
вать достаточно динамично. Я до-
волен итоговым результатом», - 
отметил Ниджат после встречи, 
добавив, что его главная цель на 
соревновании «идти шаг за шагом, 
от партии к партии». 

Он также объяснил причину 
того, что играет с фиксатором на 
ноге. «Мне советовали улучшить 
свои физические кондиции. Я играл 
в футбол и получил травму, след-
ствием чего стал фиксатор на ноге. 
Уже неделю ношу его, чувствую, что 
восстанавливаюсь. По ходу пар-
тии он мне не мешал, думаю, что 
так будет и в дальнейшем», - ре-

зюмировал гроссмейстер.
Президент Федерации шах-

мат России Сергей Смагин про-
комментировал ничью на стар-
те Турнира претендентов между 
Яном Непомнящим и Ниджатом 
Абасовым: «Ян решил задачу-ми-
нимум, но максимальную не смог. 
Он не сумел поставить такую по-
зицию, где соперник смог бы сде-
лать решающую ошибку. Позиция 
была очень простой, может, сто-
ило как-то усложнить, даже с ри-
ском для себя». 

Во втором туре 29-летний азер-
байджанский гроссмейстер играл 
черными против Фабиано Каруа-
ны. Встреча началась в 22.30 по ба-
кинскому времени. 

Вице-чемпион мира, являю-
щийся вторым игроком планеты 
по рейтингу, считается рейтинг-фа-
воритом соревнования. Оба шах-
матиста начали турнир с ничьих: 
Ниджат Абасов поделил очки в пар-
тии с Яном Непомнящим, а Фабиа-
но Каруана - с Хикару Накамурой.

В последующих турах Ниджат 
Абасов сыграет с Хикару Накаму-
рой (США), Алирезой Фирузджой 
(Франция), Гукешом Доммарад-
жу (Индия), Рамешбабу Прагна-
нандхи (Индия) и Видитом Сан-
тошем (Индия).

Турнир будет в два круга. По-
бедитель получит право сыграть 
в матче за мировую корону с Динг 
Лиреном (Китай).

Шаг за шагом, от партии к партии
Ниджат Абасов начал в Торонто с ничьей против Непомнящего

Ниджат Абасов:

Не ожидал, что Ян Непомнящий пойдет 
на такой дебют. У меня была цель - со-
хранить его. Однако, судя по ходу встре-
чи, ничья стала закономерным итогом

В Баку стартовал Европей-
ский олимпийский квали-

фикационный турнир по борь-
бе, на котором Азербайджан 
представляют 14 спорт сменов.

Ю.ИБРАГИМОВ

В первый день соревнований, 
организованных на Националь-
ной гимнастической арене, нача-
ли борьбу борцы греко-римско-
го стиля. В борьбу за лицензию на 
летние Олимпийские игры «Па-
риж-2024» включились четыре 
«классика» сборной Азербайджа-
на, поскольку Хасрат Джафаров  

(67 кг) и Санан Сулейманов уже до-
бились путевок на Игры на чемпи-
онате мира в Белграде.

Нихат Мамедли (60 кг) в пер-
вом раунде выиграл у Олексея Ма-
шука (Украина) со счетом 5:2 и вы-
шел в 1/4 финала. На этой стадии 
он проиграл Энесу Башару (Тур-
ция) с результатом 1:3 и завершил 
турнир.

Ислам Аббасов (87 кг) про играл 
на старте Турпал-Али Бисултанову 
(Дания) со счетом 3:5 и прекратил 
выступление.

Мурад Ахмадиев (97 кг) одолел 
Александра Степанетича (Швеция) 
со счетом 10:0 и вышел в четверть-

финал. На этом этапе он потерпел 
поражение от Лукаса Александро-
са Лазогианиса (Германия) с разни-
цей в два очка - 5:7. 

Бека Канделаки (130 кг) начал 
с победы над Оскаром Марвиком 
(Норвегия) со счетом 9:1. В четверть-
финале он с похожим результатом 
(9:0) выиграл у Георгия Любоми-
рова-Иванова (Болгария) и вышел 
в полуфинал. В решающей схват-
ке он уступил россиянину Сергею 
Семенову - 2:4 и не смог завоевать 
олимпийскую лицензию.

Таким образом, азербайджан-
ские «классики» не смогли заво-
евать в Баку ни одной лицензии.

«Классики» не оправдали надежд
Греко-римляне не смогли завоевать в Баку ни одной лицензии

На чемпионате континента в португальском 
Гимарайнше наши гимнасты одержали побе-
ду в командном турнире. 

Михаил Малкин, Тофик Алиев, Адиль Гаджи-
заде и Билал Гурбанов в споре за «золото» обо-
шли Великобританию, Данию и другие страны,  

заняв первое место.
Таким образом, к титулу чемпионов мира в ко-

манде, добытому в прошлом году в Бирмингеме, 
сборная прибавила европейский титул.

Михаила Малкина и Тофика Алиева ждет так-
же индивидуальный финал.

Отдел спорта

Высший пилотаж
Сборная Азербайджана по тамблингу выиграла чемпионат Европы
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